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一切掌握於手裏
翻查近 20期《中大校友》，原來只有 5期的封面人
物是女校友，今期終於新添一員，訪問 FANCL老闆
馬木蘭。她說創業跟婚姻有點相似，不能因為「是

時候成家立室」就結婚，而是遇到對的人「非他 / 
她不可」才能共諧連理，所以千萬不要「為創業而

創業」，要有齊天時地利人和，她贈各位校友讀者

十字真言：「護膚先護心，經商先經事」。

專題介紹電子支付發展，邀請任職於八達通、

PayPal、微信支付等不同支付工具工作的校友，宏
觀看看香港這方面的發展。四位校友不約而同提到，

支付行業跟其他行業最不同的地方是快，每日都有

新事物出現，追不上就做不來；其中傅浩賢雖然在

PayPal工作了很長時間，但他堅持每兩至三年就轉
到新的項目，他說如果三年不重啟（refresh）一次，
自己的學習曲線會減慢下來，所以做這行經驗及學

歷是其次，最重要是有每日學習的態度。

60周年校慶時，相信大家都不會忘記馬友友到訪中
大的活動，幕後功臣區藹芝詳談整個籌備過程，確

是歷盡艱辛。難得是平日忙到不可開交的她，還很

有心回到校友會服務，我問時間從何來，她妙問妙

答說校友會中，沒有任何一位是清閒的，她相信學

校選他們入校友會，正是因為這班大忙人平日已懂

得分配時間，每位都是時間管理大師，所以邀請他

們反而包無出錯，能者多勞確係有道理。

創新及科技系列訪問林曉鋒，小編已訪問過他四、

五次，今次卻是第一次聽他不想做訪問！原因是新

開發的 AI平台本是留來自用的，根本沒打算向外宣
傳，不過後來他想通了，覺得有好用平台應該公諸

同好，所以一律免費開放給個人用戶，甚至如果企

業有興趣，不妨員工先免費試用，真的能幫輕日常

工作才付費，大家可以到 Poffices.ai網站看看。
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ਗ਼ጳሳ轉化成事業Ԩڢ事，৵˝ᚆ（88อԭ歷̦）卻݊ˇᅰ
ֱ༶Յ，由時ༀ、ᚐᇮ到ߕே݊ጳሳ行，್後投入ዧ情

及рɢ堅ܵ，ഐ؈成̌ਗ਼ FANCL引入大中ശਜ，Ԩਗ਼جߕ
੭來香港。Ԉ到今˂年Ⴠ人ጐ投Ԓ௴業，μႭ固್݊λ事，
「νʥ未ٝ༸個人ڗஈ、能ɢ及ጳሳ，不ѳ以投Ԓᔖ場作މ
ጋᇖ，ༀ備๖通、心࿒、時ගʱৣഃ個人能ɢ，ഃܙ合ቇ時
ዚ才̈發。」過中௰λ能يЍ合ቇྠඟ，「ఊ有ซجϾ˞
ॹੂ行ɢܘᗭ成̌，Ңւ行 FANCL的�無加（less is 
more）ࡪ�ኪ，ሗ來專業的人專ء地做專業的事，ಯˇ
他要ࡒᚥ的事情，才能ᜫྠඟ每З成員發౨௰大作͜。」

為
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港
引
入
法
日
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與
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妝

▲  馬木蘭認為創業需先磨練自己，
等待合適時機，要有天時地利

人和，才有可能創業成功。
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很多人怕背誦大量史料而不敢選讀

歷史，在中大主修歷史的馬木蘭

（Michelle）有幸在中學時遇到一位很

好的歷史科老師，令她愛上歷史。「她

令我明白到讀歷史是毋須背誦的，用

分析及比較的方法，引導我去想像當

中的關係，訓練出『借古人眼睛看未

來』的能力；亦教曉我們先着重分析，

在公開試答題時得心應手，取得好成

績入讀中大歷史系。」

歷史以外，她更鍾情於日本

文化，「大學二年級時去了一趟日本

旅行，踏足東京、新宿、涉谷時，感

覺像去了另一個星球，那種繁榮景象

令人留下深刻印象。」但大多日本人

不諳英文，要了解日本文化，需要先

學懂日文，於是決定在大學三年級暑

假修讀日文。「當時中大有個很緊湊

的暑期班，六星期修畢整個學年的課

程，早上三小時上課，下午再花三小

時重溫，基礎變得很紮實，然後四年

級再多讀一個一年的課程，密集操練

令我的日文進步神速。」

在日本頂尖時裝界闖出一片天

在中大讀歷史時，她選擇讀得廣泛一

點，什麼年代的歷史都讀，也深知自

己不會向教書或博物館的方向發展，

幾近肯定會從事歷史以外的工作。

「畢業時有金融公司銷售員及服裝採

購兩份工作機會，前者看似很吸引，

但個人對時裝的興趣濃厚，最終選擇

了後者。雖然入職薪金只有教師薪酬

的一半，但總覺得工作首選有興趣

的，才會較易明白及掌握。」馬校友

先於一間美國公司從事男裝採購，她

說由男裝入手有好處，「只有裇衫、T

裇等簡單種類，對於新入行的人會較

易掌握，有助打好基礎。」

機緣巧合之下，同事知道她懂得日文，

看到廣告招聘採購日本時裝員工，問

她是否有興趣應徵，結果成功轉工。

「這份工作我是很有興趣的，因為可

以接觸日本最尖端潮流的時裝，例如

三宅一生（Issey Miyake）、島田順子

（Junko Shimada）等在九十年代風靡

香港的品牌。能夠加入這間公司，還

要接觸女裝之中最複雜的大師作品，

因而學懂了日本時裝業嚴謹的『仕樣

書文化』，是一趟很有趣的經歷。」

這段經歷也讓她認識了人生伯樂，「有

位日本上司看中我對工作的熱忱，邀

請我共同成立貿易公司，為日本品牌

在中國尋找代工廠，親歷了香港製衣

業最黃金的年代。」

與丈夫赴日親試 FANCL各種產品
在時裝行業打滾了七、八年，因工作

▲  馬校友（左一）與當年歷史系同學合照。

▲  馬木蘭（右一）與丈夫陳志明（左一）
將 FANCL品牌帶來香港，邀請藝人梁詠
琪（右二）任代言人，迅即引起消費者

的注意。

馬木蘭小檔案

• 1988年
 香港中文大學文學士
• 1995年 
 FANCL聯合創辦人兼執行董事• 2014年　

 Gourmet Dining Group董事總經理• 2015年 
 開設 ÉPURE餐廳並引進法國糕點品牌 DALLOYAU

• 2018年　
 開設 Arbor餐廳
• 2021年　
 榮獲法國農業部頒發農業功勳勳章 開設 Ami餐廳及Wood Ear酒吧• 2023年　

 香港中文大學新亞書院校董
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關係時常要到日本洽談生意，也因此

令 Michelle遇上 FANCL，「我本身

的皮膚很容易敏感，從小到大都在不

停找新的護膚品，當時有位日本朋友

向我介紹 FANCL，是我第一次認識

這個品牌。」最能見證到她使用後轉

變的是她的丈夫。「他是位結構工程

師，28歲已經在英國的建築顧問公司

ARUP Group Ltd做項目負責工程師，

向來知道我的皮膚需要不斷更換護膚

品，還經常要看皮膚科醫生，但用了

FANCL後，他親眼見證這些問題逐漸

消失。我向他細心解釋，一般護膚品

中含有防腐劑、添加劑及礦物油，才

導致皮膚出現那麼多問題。丈夫是個

習慣用數據說話的理工男，他竟跟我

一起飛到日本，花了大半天在 FANCL

店中試用產品、不斷提問，回到香港

後跟我認真地討論，研究當中的理論

及產品資訊，用他的工程師頭腦理性

分析後，發現市場上真的沒有同類產

品，或許在香港是一個商機，於是下

定決心將之變成生意。」

第一間店鋪在銅鑼灣時代廣場開張，

選址銅鑼灣是這裡屬追求時尚的年青

人聚集地，新品牌要容易被人接受，

由年青人入手最合適。從零開始這

門生意，馬木蘭說面臨重重挑戰，

「FANCL這個品牌在香港完全沒有人

聽過，原因是它向來靠郵寄直銷，當

時在日本只是剛開始有第一間零售

店，即使香港人喜歡到日本旅遊，在

街上也難以見到這個品牌；然後我們

還要將全新的護膚品概念帶給消費

者，大眾往往誤以為加入防腐劑能令

護膚品不易變壞，要扭轉他們的想法，

解釋防腐劑會令皮膚出現問題，還要

說明我們的產品為何須完全密封、加

入保鮮期及將容量減少，公司投入大

量資源去教育公眾。」加上香港開店

成本甚高，亦要培訓員工成為新一代

美容顧問，幫助顧客分辨肌膚需求，

她說現時回想也覺得很神奇，「竟然

在短時間內兼顧了這麼多事情，但當

時也沒有多想，只是盡力去做。」

開業三年已錄得營利

幸好馬校友與丈夫都是學習能力很強

的人，靠着事事親力親為及冷靜分析，

很快掌握顧客及市場的需要，短短三

年時間已開始錄得盈利，他們決定投

入更多資源作宣傳推廣。為了讓消費

者更快掌握護膚品資訊，她與同事構

思出版一本雜誌，「將各式各樣護膚

的原理及成分詳細地報道出來，應該

是首個亦是當時唯一一個品牌，用這

種形式來傳授消費者選擇護膚品的知

識，以及如何分辨肌膚的問題。日本

FANCL也出版了日文版的雜誌，最初

是由我親自將日文資訊翻譯過來，過

程中創作大量護膚品詞彙，例如細胞

由肌底層歷經 28日到表皮剝落，日文

版雜誌直接用英文 turnover來形容，

我就將之譯為『肌膚

更新』，讓人更容易

理解，而『氧化』及

『抗氧化』這些詞彙，

也是在那段日子創

作出來，直到今天仍

被廣泛使用。」

能夠成功與日本人

做生意，她感謝中

大歷史系的訓練，

「正如剛才所說，我讀歷史讀得比較廣

泛，既有讀中國唐宋及明清史，也有

讀西方的中古史及兩次世界大戰，就

連日本上古史及明治維新也有涉獵。

當你認識一個國家的文化與歷史，了

解他們的民族特性，加上懂得用日文

溝通，他們不會視我為外來人，雙方

傾談起來就變得毫不陌生，合作初期

已能成功建立信任。」後期能夠繼續

合作，對方看重的還是業績，「當我

們做到他們也意料不到的效果，在香

港這個完全不認識他們品牌的地方，

做出超乎預期的成績時，彼此的信任

就更大。」

信任逐漸加深，FANCL之後將中國市

場的經營權也交給了Michelle。她形

容決定進軍內地市場時，發現所有一

線化妝護膚品牌早已進駐，「這樣反

而帶來好處，顧客能更快知道並非任

何品牌都適合自己，加上我們已有經

驗知道，如何簡單易明地教他們認識

成分，結果比香港人更為受落。短短

兩年時間，FANCL這個品牌已打響知

名度。」

由護膚品擴展到米芝蓮美食

回望過去的工作歷程，馬木蘭說是幸

運的，「我承認自己是愛美之人，畢▲  除了讀日文外，Michelle（左一）在中大亦有修讀法文。

▲  動靜皆宜的她（左），在學期間參加過
不同活動，包括歷史系歌唱比賽。
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業後能加入時裝行業，然後轉到護膚

化妝，都與打扮相關的，尤其是認識

了護膚品成分後，日夜護膚頓覺事半

功倍，亦培養出對自己有要求的性

格。」至於對體態的要求，她說由於

實在太喜愛美食，所以一定要持續運

動，「這也要多謝中大，一年級時用

了一個學分去學網球，當年與丈夫拍

拖時，網球也成為我們的活動之一，

直到現時即使丈夫已轉打高爾夫球，

自己亦繼續請教練與我對打。」

為了美食而做運動，更進一步為了美

食而開餐廳，「工作實在太忙碌，要

在百忙之中放鬆及享受一下，在外遊

出差時，會到當地最好的餐廳見識，

每次光顧後也在想，如果香港有這間

餐廳就好了。」起初曾考慮在港推出

懷石料理，可惜最好的日本廚師不會

輕易離開日本，還要配合當地食材及

水質才有最佳效果，唯有作罷。後來

有法國朋友向她介紹了當地甜品品牌

DALLOYAU，丈夫是甜品的愛好者，

心想銷售護膚品跟甜品同樣是零售業

務，應該可以兼顧得來。「朱古力確

實能夠由法國進口，但蛋糕卻要在香

港現做，於是要開設工場，後來發現

DALLOYAU在法國還有餐飲業務，要

展示這個百年品牌的歷史需要一間餐

廳，結果又在香港開了它的餐廳，可

說是一步一步走來的。」

她說作為消費者，有十多年光顧高級

餐飲的經驗，但作為經營者卻完全是

新手一名，「幸好 FANCL生意已發展

至 50多個城市，所有管理工作已經自

動化，於是將同一套系統修改應用到

餐廳之上，特別在控制食材成本方面，

建立全新系統令成本一目了然。廚師

可以輕易掌握預算，用多用少也能即

時知道，可更專注於創作新的菜式。」

Michelle作為女性企業家，事業與家

庭之間要取得平

衡並不容易，「我

與丈夫也是工作

狂熱分子，喜愛

從工作中獲得成

就與滿足感。即

使離開辦公室，

滿腦子仍在想如

何將公司工作做

得更好，旅行時

拜訪的地方也與

生意相關。後來

女兒出生，她讀書從來不用我操心，

又有良好自理能力，但長大後她告訴

我，得知以往實在太專注於工作而忽

略了女兒，沒有給予她足夠的情感支

持。如果可以重新選擇一次，我一定

會將她放在首位，在時間上分配得再

好一點。」不過她指出女企業家也有

獨擅勝場的地方，尤其是身處護膚行

業，前線員工與客人大多是女性，「我

對她們有一定的敏感度，在溝通上會

較易明白彼此需要。」

讀中大住宿舍仿如在外國留學

回想中大的學習生涯，她說讀書時學

到的思考及分析方法，現時每天不論

做人或是做生意都用得上。「讀歷史

不知不覺間訓練了我，讓我明白做人

的意義，建立到正確價值觀及理想，

對個人的自省及身份認知有借古鑑今

▲  她（左二）親身到法國與 DALLOYAU洽
談合作，並成功引入香港。

的作用。做生意也一樣，我覺得產品

可以幫到客人，工作影響到下屬及身

邊的人，擁有共同的價值去面對工作

及人生，是讀歷史令我明白的道理。」

她說年少時想過到外國讀書，中大的

宿舍生活有點像幫她圓夢，「宿舍給

予我的自由度，感覺就像去了外國讀

書，加上中大環境十分怡人，想獨處

的時候，總能找到人少的地方一個人

散步靜靜思考。」

馬木蘭十分感謝大學的教育，讓她對

世界有了認知，並為日後事業發展奠

下基礎，「有次讀到《新亞校刊》時，

看到獎學金一欄，就覺得用此方式來

回饋母校也不錯，特別是我回想當年

如果沒有到日本旅行，見識到另一個

世界，往後的路就會很不同，所以我

設立獎學金，好讓有志的師弟師妹有

更多出外做交換生的機會，增廣見

聞，幫助他們將來事業的發展。」除

了設立獎學金，她還接受現任院長的

邀請，擔任新亞書院校董會董事，她

謙稱自己仍在學習階段，「真的不知

道校董要做什麼，但我覺得有時間貢

獻給書院是件美事，

將來書院有用得着自

己的地方，只要時間

許可，我願意出力幫

忙。」 《中大校友》
人物專訪短片

▲ 首間餐廳ÉPURE於海港城開幕，馬校友（左三）與嘉賓舉杯慶祝。
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與林曉鋒（Alan）相約訪問地點，

他堅持回到機械與自動化工程學

系（MAE），他說作為連環創業家

（serial entrepreneur）， 於 MAE 所

學幫了他很多，「MAE核心是自動

控制，我將之融入生意之上，做到

有聲有色就轉成自動營運模式，令

我有更多時間開發下一門生意，或

再去學習新知識或新事物。因此我

跟其他連環創業家不同，從來沒將

生意出售予他人，原因正是自動營

運後再無後顧之憂。」他做生意向

來守着「慎始」二字，開始時極為

謹慎地思前想後，覺得生意能夠可

持續發展才出手，「看待生意成功

͜「մԒɠੵੵ利」來形؍࢙ወቜ（99අ˃ዚၾ
І動化工ኪ / 01研究院ዚၾІ動化工 / 04

研究院І動化ၾ計ၑዚႾп工ኪࡪኪ௹ɻ）一定沒
፹，大ኪ就ᛘಂගʊ開ஹ環௴業，由動作ชᏐ༪
到Յഁԃ，௰ڐһ推̈全港ୋ一人工౽能（AI）
一ό電໘，「不ˇ人փҢ做͛จᇍఖνϤᒪ，Չ
ྼ全ܰ中大的多ʩԃהሮ。া得ᒔ݊ Year 1時，ʊ
有બᜫҢዄ任研究п理，࿁ͣॷ一ੵ的ኪ͛，
બ沒有ژ˒ʘԈ，完全ชա到中大的開及ᜳݺ，
令Ң有ዚึˢй人һҞਞၾ研究，也ᜫҢ૩無ࠢՓ地
іϗ不Νٝᗆ。」

ɚ十年ጋ一ᄏ
林曉鋒革新 AI成工作機械人

▲

  林曉鋒即場示範 Poffices.AI功能，不論速度及準確性均比 ChatGPT高。
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與否從不會由金錢出發，最重要是

對世界有什麼貢獻，我做生意有點

像投資保本基金，不會賺大錢也不

會蝕大錢。」

97年於中大與 AI接觸
AI近年才進入公眾視線，但林校友

早已與 AI結緣，「97年在中大寫搜

索引擎時第一次用 AI，二十多年來

完全沒有離開過 AI，畢業後做生意

第一桶金來自遊戲控制器，是靠 AI

演算法來感應人的動作；後來出版

個人化圖書，也用 AI將小朋友化身

故事主角，」今次研發 Poffices.AI，

本來是個人小習作，沒有打算推出

的。「緣起是 2022年底 OpenAI推

出 ChatGPT 3震驚全世界，覺得機

器首次做到近似人類的程度，作為

研發 AI二十多年的 IT人，即時與團

隊花了兩星期進行超密集研究，結

果是令我失望的。首先作為老闆，

我是不喜歡聊天的，ChatGPT卻要

問大量問題才能運作，十分煩擾，

它提供的答案更有機會是錯的，我

還要花時間去覆核資料的真確性，

豈不是浪費時間！」

正因有這些不滿，Alan決定要做個

更好的，「既然不需要聊天機械人，

我就做工作機械人（taskbot），所

有資料正確無誤並附有出處，馬上

可以用到。幸好二十年功力仍沒有

過時，努力了大約一年已經製作到

較為滿意的平台。」

到底 Poffices.AI有什麼功用？交給它

自己介紹（以下文

字 由 Poffices.AI 提

供）：「Poffices.AI

是一個專注於辦公

室自動化及數位轉

型的人工智能平台，

旨在提升企業內部

工作的效率和生產

力。它結合了先進

的對話式人工智能

技術和自動化工具，

幫助企業簡化日常

的工作流程，增強

團隊協作，並使信

息管理變得更加智

能和高效。」

簡單來說，它是配備 AI的辦公室生

產力工具，要做到以上所說的功能，

林曉鋒說要先顛覆生成式AI的邏輯，

「ChatGPT及 DeepSeek用的是大語

言模型（LLM），當中數據是人類提

供的，換言之一般人給予錯的數據，

得出的答案也是錯的（gabbage in 

gabbage out）。我就反其道而行，

LLM只是擔當人機介面，用戶輸入

任何語言的描述時，先由 LLM來理

解，然後交由自家研發的 taskbot分

析及搜集資料，最後再經由 LLM將

結果轉回文字，換句話說 LLM只是

負責它擅長的語言部分，自然能減

少出錯機會。」

由企業付費去支持發展

Poffices.AI沒有打算推出市場，最初

只是林校友自用的工具，「2017年

回到中大教書後，有很多文件工作，

就靠 Poffices.AI來輔助撰寫課堂筆

記及製作試卷。去年 10月，數家

Fortune 500公司的行政總裁前來，

觀摩我如何培訓本科生，課堂間用

Poffices.AI花一分鐘生成完整商業計

▲  六月初舉辦發布會，林校友（左）與黃志賢（04聯合自動化與計算機輔助工程學）一
同公布全新內置 Poffices.AI 的一體式電腦。

▲  Alan早年開發配備動作感應功能的遊戲控制器，為他賺來第
一桶金。
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為教授的他百分百鼓勵學生善用它，

「正如我讀大學時，也討論過是否應

該讓學生上網，用互聯網還是到圖

書館找資料，只是兩種不同方式，

如今 AI只是更快捷的工具，有機會

令人類文明二次提升，所以我歡迎

學生用 Poffices.AI來交功課，要着

眼的是如何利用找到的資料去做更

多事情，才是最重要的。」

劃，他們都覺得很驚訝，紛紛問會否

將 Poffices.AI賣給他們。」但林校友 

希望 Poffices.AI可以免費給全世界

使用，「始終伺服器等有既定成本，

覺得不如由企業付費來訂閱使用，

由他們來『埋單』，便可以免費開

放給個人用戶使用。」當然要企業

肯付費使用，要先聽他們的意見，

「企業一直擔心使用 AI，痛點是有很

多絕密檔案及數據，不方便放上雲

端，我索性開發內置 Poffices.AI的

一體式電腦，具備離線 AI處理能力，

所有檔案儲存於電腦內不會外流，

讓他們可以安心使用。」

時常聽到有人擔心 AI扼殺創意， 

林曉鋒卻說一點也不用擔心，「AI

本質是以舊的事物來訓練，所以不

會創作全新的東西，無論如何也不

夠人腦厲害。反而從事創作的，八

成時間花在沒有價值的工作如打字、

寫報告，根本是浪費人生，如今有

AI幫忙，肯定能讓創作者更好地發

揮創意。」至於學生應否用 AI，身

▲  大學要求 99學分畢業，Alan（左五）修足 111分，而且從不走堂，努力汲取最多知識。

▲  MAE慶祝成立二十周年時，林曉鋒（左）獲選為傑出校友。

林曉鋒小檔案

1999年 • 香港中文大學工程學士

2001年 • 香港中文大學工程哲學碩士

2004年 •    香港中文大學工程哲學博士

  Sengital Limited 創辦人兼 

  行政總裁

2012年 •  創新科技署創新及科技基金 

研究項目評審委員會委員

2014年 •  夢想創意有限公司創辦人

  香港應用科技研究院董事局成員

2015年 • 獲選為香港十大傑出青年

2019年 • 香港資優教育學苑董事局主席

2020年 •  香港中文大學校友會聯會教育基

金會主席

2021年 •  物流及供應鏈多元技術研發中心

董事局主席

2023年 • 獲委任為太平紳士

▲  大學時獲教授鼓勵參與業界比賽並勝
出，為他日後創業打下強心針。
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專題香港邁向無現金城市

香港邁向無現金城市

ᎇ䋠ᅰᇁ化ආ的Ҟ速發展，電ɿ支付န成މ˚常͛ݺ中不可
個Դ݊，全˰界電ɿ支付的ᚨމॹ的一ʱ。香港早年作א
͜電ɿ࿆的城市，電ɿ支付迅速普及，大大ʺ了Ңࡁ的͛ݺ
ۜሯ，މ大Զһ便ઠ、һτ全的支付˙ό，Ν時࿁ڮආ
ᄣڗ發౨䋠重要作͜。今ಂҢࡁᒗሗ到̬З從事支付行業多年
的ࣧʾ，ઞী電ɿ支付未來發展，以及ν何ቇᏐอ的支付ᒈ勢，
Ҏૐ能從中得到઼發，ᜫ香港成މ無現金支付的ყ大城市。
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專題 香港邁向無現金城市

讀中學時已經對寫程式有興趣，陳偉道 

（Willis）說在那個手機仍未流行的時

代，寫程式是很新奇及吸引的事情。

「中學雖然有電腦科，但我未讀電腦

前已經開始自學寫程式，從 Apple IIe

（Apple於 1983年推出的微型電腦）

開始接觸，所以入讀中大，早已決心

主修電腦，主要是想多點機會學習電

腦及寫程式，因而選了計算機科學。

完成本科後仍覺得未足夠，想再了解

多一點，尤其是自己做研究到底會是

▲  讀碩士時，傅慰慈教授（左）是 Willis
的導師。

▲  陳偉道認為電子支付發展很迅速，一定要持續接觸新科技才能提升功效。

電ɿ支付ʊ成ݺ͛މ不可אॹ的一ʱ，ਃ༸
（99ᑌ合計ၑዚ߅ኪ / 01研究院計ၑዚ߅ኪၾ

工ኪ）Ⴍ個ʹ時ග可能̥有߆，但卻
݊每個城市ה有商業及ݺ動௰重要的一環。「ˈ
Չ݊ڐ年政ִ̈要發展౽ᅆ城市，電ɿ支付͍݊發
展౽ᅆ城市的重要Ϊ९ʘ一，୦࿕了電ɿ支付的˙便
深遠ܘ動ᅼό，影響݊ݺɪ的商業ݺ࿏ֵҷ變͛，
的。Էνܘ多人ே྅Ң一ᅵ，̮̈ܘˇ੭現金，வ၇
ऊ൬୦࿕一͇形成݊ܘᗭ轉的，வ͍݊電ɿ支付ዹ
有的त。」
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怎樣，所以繼續攻讀碩士。」

畢業後他從事與資訊科技相關的工

作，先向電腦遊戲發展，「當時有外

資公司來香港成立開發小組，我負責

開發 3D遊戲引擎，同事大多是總公

司派來的外籍工程師，對於我來說是

很雀躍的，剛踏足社會已經可以接

觸如此先進的 3D遊戲。可惜公司後

來經營上出現問題，一直沒有自家產

品推出，於是我跟另一位同事決定自

立門戶，創立手機遊戲公司；當時

iPhone仍未面世，我們用 Java電腦

語言來編寫 Nokia手機遊戲，但大家

都知道 Nokia後來沒有成功，我們的

公司也沒有成功，營運了一年左右就

決定結束。」

由電子遊戲轉軌至支付行業

機緣巧合認識到在法國公司 Ingenico

工作的朋友，開始接觸電子支付行

業，08年他加入恒生銀行，開發出
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當年第一張支援 Visa payWave拍卡

支付功能的 enJoy卡。「由發卡、

讀卡器到終端機，需要多方配合，整

個系統後端（backend）也要做很多

功夫，需要大量人手。我當時是轉了

崗位，除了開發工作，還包括協助客

戶處理線上支付的項目，亦會與供應

商緊密溝通，監管商戶安裝終端機的

流程，並提供技術支援。」在恒生工

作了七年多後，轉到現時工作的俊盟

國 際（EFT Solutions），Willis 說 公

司最主要的業務範疇是提供支付終端

機，即是日常購物及餐飲簽賬所用的

「碌卡機」，讓商戶透過一部機就能

收取從信用卡、八達通、微信支付、

支付寶等不同支付工具的款項。「目

前本地市場六成卡機由俊盟國際提

供，我們做的是 B2B業務，照顧商

戶及銀行的需求。市民每天使用我們

的服務，但卻未必認識我們。」

在支付行業工作至今十多年，陳校友

說變化真的很大，「支付方式的種類

及複雜性，與我剛入行時有很大分

別。單是信用卡技術，已從最初的磁

帶，發展到今天會用晶片、NFC、手

機 mobile wallet、QR code，甚至香

港較少見的生物認證（biometric），

用手掌靜脈去確

認付款。現時市

場存在十多二十

種支付方式，可

想而知有多複

雜。另一方面，

現時愈來愈着重

信息安全，以前

我們的卡機符合

基本規格就過

關，但現時則需

要滿足各銀行及

支付工具機構不同的認證標準；因此

我時常說，從事支付行業要百分百與

時並進，相對其他行業，電子支付在

這幾年的變化是最大的，是幾何級增

長，要經常留意最新資訊，才能滿足

市場上的變化及需求。」

因應不同場景制訂方案

至於香港在電子支付方面的發展，陳

偉道說仍有進步空間。「我形容香港

支付市場好像戰國時代，八達通、信

用卡及其他支付方式各據山頭，不像

內地差不多統一用 QR code方式，

也不像歐美地方以信用卡為主，香港

情況是各自發展百花齊放；而且仍有

很多地方只收現金，電子支付未像內

地般普及，或許在教育及宣傳要再多

花點功夫，令電子支付普及，更廣泛

使用。我們也做了很多功夫，為不同

商戶度身訂造方案，例如街市檔主手

濕時很難操作支付終端機，會特別為

此加入防水鍵盤，而室外停車場要較

為耐熱的終端機，我們也去搜羅合適

硬件，甚至向硬件商反映用家的痛

點，讓他們可以因應不同場景作出調

整，盡量令更多商戶可以採用電子支

付。」

Willis坦言電子支付始終牽涉到金融

交易，講求百分百準確性，容錯程度

是很低的，所以一定要很小心，不可

以出錯。「這方面有賴中大的教育，

因為寫程式就是將一個很複雜的工

作，分拆成一些簡單的步驟，教一部

什麼也不懂的電腦去完成，所以基本

上就是解決問題，特別是中大課程着

重基礎理論，當中訓練的邏輯思維助

我建立解決問題的能力，也令我能在

這個行業站穩陣腳。」

▲  俊盟國際正積極開拓台灣、泰國及馬來西亞等新市場，陳偉道
指要配合不同市場的步伐設計電子支付方案。

陳偉道小檔案

1999年 • 香港中文大學理學士

2001年 • 香港中文大學哲學碩士

2003年 • 創立手機遊戲公司

2007年 • 恒生銀行個人貸款業務商戶

  業務部商戶銷售發展副總裁

2015年 • 俊盟國際資訊總監
▲  俊盟國際在 2016年於創業版上市，陳校友（左二）出席慶祝儀式。
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讀完 BBA再讀教育文憑的傅浩賢

（Jack）笑稱夢想雖然不是要做教

師，但向來覺得教育是很崇高的理

念，畢業後也是先向此方面發展。

「很想將個人知識及理念傳承給下一

代，機緣巧合下加入新加坡一間上市

教育機構，他們打算來港成立分公

司，將企業培訓服務帶來香港，我就

負責協調香港的跨國企業採用他們

的服務。」他說即使後來轉軌到金融

行業工作，至今從未放下對教育的熱

▲  在南韓首爾的 PayPal電子商貿會議中，
與超過 100間當地公司及合作夥伴分享
對跨境電商的看法。

▲  傅浩賢加入 PayPal主要連繫世界不同商戶及用戶，取得成績。

௩खሬ（02ਫ਼ਿ工商管理 / 05ԃኪ院ԃኪኪ
ɻ後文ኯ）現任 PayPal香港、ᒵ及̨ᝄΆ業

ڐਕᐼ္，ί支付行業工作ટ˒܄ 20年時ග，他
Ⴍ電ɿ支付މ行業੭來了多重大的ҷ變，「本
地ၾ全球、ᇞɪၾᇞɨ的ऊ൬，也Ϊމ電ɿ支付
的̈現Ͼஹᖩৎ來。ᑘ個ᔊఊԷɿ，打開˓ዚ app
̣ԓʊ成މ˚常，但卻不ึί appࠦ中Ԉ到寫䋠
�支付�ɚο的ܲඐ，வ၇無ᐻ᜕令到͛ݺ及商業
ᅼό̈現ᔕ˂ᔧ地的ҷ變，͍݊電ɿ支付ה੭來的۾
ɢ。」

誠，「工作關係不時收到教育機構的

邀請，成為客席分享嘉賓，亦有回到

中大商學院，負責過環球商業學課程

的講學，以及到韓國延世大學客席演

講，令我體會到未必需要做一名全職

老師，都可以實踐我對知識傳承的情

意結。」

在教育機構工作了一段時間，由於時

常要接觸大型企業，並與當中的管理

層有業務上的往來，傅校友慢慢建立

了個人的商業網絡，也因而得到獵頭

公司的邀請，轉職到美國運通企業服

務部工作。「主要服務跨國公司及本

地中小企，在美國運通七年多學會許

多有關發卡、交易處理、風險管理、

大數據分析等，將企業客戶的支出規

範化及自動化，並通過分析令日常開

支管理更具成本效益。通過這幾年學

習，令我對信用卡及支付系統建立了

穩固基礎。」

鼓
勵
電
子
支
付
行
業

百
花
齊
放

傅
浩
賢
致
力
將
全
球

用
戶
與
商
戶
連
結
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仍在主導支付市場，大家可能覺得支

付平台之間是競爭者，但我們的共同

對手實際上是現金及信用卡，各個平

台落力打造新的支付模式及場景，締

造更安全快捷的體驗，只是『做大個

餅』，令電子支付能夠吸納更多用

家。」相比於信用卡，PayPal在電

子商務上更優勝的地方是它的雙邊

網絡（closed-loop network），「信

用卡是開放系統，手持銀行 A信用

卡消費碌卡，終端機卻可以是來自銀

行 B的，但 PayPal不論商戶還是用

戶都是在同一平台上，於是用戶透過

PayPal網購，我們就能夠將分析客

戶年齡、國家、性別等大數據分享給

商戶，讓商戶知道消費者的分布及統

計，制訂更好的營銷策略，這是信用

卡難以做到的。」

加入香港 PayPal短短兩、三年，傅

校友已做出成績，總部決定將台灣及

南韓市場也交由他管理，希望他藉香

港成功經驗開拓新市場。「港台韓三

地各自在互聯網滲透率、智能手機滲

透率、信用卡發卡數量等方面有類同

之處，有很好的基礎條件發展電子支

付。其中韓國近年晉身全球第五大電

子商務市場，僅次於中美日英四國，

加入 PayPal 11年管理港韓台
憑藉豐富經驗，Jack多年來屢被挖

角，涉獵的市場亦更趨國際化。及

後，PayPal打算擴充香港分公司業

務並找上 Jack。「與之前幫教育機

構落戶香港不同，PayPal本身在全

球已有一定規模，加上當時正值電子

支付起飛，所以相對來說沒有第一份

工作『開荒牛』那種感覺。」當然也

並非說很輕鬆，PayPal目前全世界

擁有逾 4億用戶，用戶網絡實際上十

分強大，要令他們都能享受 PayPal

所帶來的好處，最直接方法是聯繫

美國以外的商家，「因此香港分公司

的首要任務是聯絡本地及內地商戶，

讓他們認識 PayPal，幫助他們擴展

業務到海外，目標是將商家與全球

PayPal用戶連結起來。」

在 PayPal工作了 11年，傅浩賢說支

付行業出現了很大變化。「我剛加

入 PayPal時，香港電子支付只是剛

起步，仍是停留在現金、信用卡、八

達通等單一選擇之中，對比現在百花

齊放，有各式各樣不同的支付平台，

不可同日而語。」競爭對手倍升，但

他卻反而覺得多了許多朋友而非對

手，「全球不少國家，現金及信用卡

▲  新冠疫情期間接受電台訪問，傅校友（左
一）分享如何把握疫下網購急速倍升的

機遇。

傅浩賢小檔案

2002年 • 香港中文大學工商管理學士

2005年 •  香港中文大學教育學院教育學

學士後文憑

2007年 •  美國運通商務發展經理

2014年 •  PayPal香港成長行銷經理

2018年 •  PayPal香港、韓國及台灣市場

發展主管

2025年 •  PayPal香港、韓國及台灣企業

客戶服務總監

因此對電子支付的需求極為龐大。」

有了其他市場的經驗，他說回望香港

支付市場，其實做得不俗，「尤其是

近年香港的支付平台逐漸脫離商品化

（commoditized），肯投放資源完善

用戶體驗，開發更多應用場景及提升

安全性，甚至整合其他電子錢包來便

利消費者，整體上是走對方向。」

如海綿吸收知識

要在發展一日千里的支付行業工作，

Jack的心得只有一個，就是要做一

塊海綿！「我每天也跟團隊說同樣的

話，就是每天都要有 ready to learn

的心態，變成海綿將所見所聞盡量

吸收起來，再利用這些知識來主動創

新。因為支付行業實在變化得太快，

如何追趕到與市場同步，在改變來臨

前能比其他人先行一步，所以做海綿

這個比喻，放諸任何時候也不會出

錯。」

▲  曾於中大商學院環球商業學課程中講學，向來自中大、哥本哈根大學及北卡羅來納州大
學的學生，講解大中華區金融科技的發展。
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「勢」肯定是譚堅（Adrian）提得最多

的一個字，「起初在電訊公司工作時，

只有 2G網絡，除了跨國金融公司會

用昂貴的漫遊數據來傳送電郵外，其

他中小企連無線數據是什麼也不知道；

如果在那個年代跟他們說手機電郵的

方便性，根本是沒有意思，你要真的

有普及科技追到大衆要求才可以成

功。當契機仍未出現，卻用很大力度

做時機尚未成熟的事，只會白白浪費

很多資源。直到近年流動數據價錢便
▲  早年譚堅（右）曾踏足電訊業，攝於

2000年和記環球數據中心。

▲  在八達通工作 17年，譚堅說推動支付業務不能操之過急。

譚堅（10研究院環球行政人員工商管理）的履歷豐
富得令人驚訝：由零售、廣告、跟內地免稅超市

合作、再從電訊界轉到支付行業，當中走過高山低谷，
可以寫成一本書！便利店文化引入香港時，入行推動
7-Eleven迅速普及，固網專營權開放年代來臨時轉投
電訊行業，他深信加入夕陽行業就沒有發展，每份工作
沒停留超過五年，永遠跟市場形勢走，但八達通卻令他
打破常規，前後做了 17年多直至今年 4月退休，「八
達通每個項目均影響到全香港人，變相推動任何重大計
劃時，往往未必一、兩年就能完成，有些事情甚至要十
年八載才突破，要預早做足準備也一定不能心急。」

宜，有了流動上網，電郵、即時通訊、

各種手機 App服務自然應運而生，因

此一切要看你的觸覺是否足夠，才能

先做好準備，捕捉機遇再順勢而行。」

在八達通工作十多年的時間，譚校友

說幾乎花了同樣時間，解決的士司機

採用八達通收車資的問題。「八達通

97年面世時，由數間大型公共交通

機構合資成立，當時性質只是一張交

通卡，到後來按市場需求發展到消費

八
達
通
從
交
通
卡

變
身
全
能
消
費
卡

譚
堅
：
做
好
準
備

迎
接
發
展
機
遇

零售如此豐富的場景。但作為交通起

家的電子支付，卻未能打開的士電子

支付這個市場，甚至可以說是舉步維

艱。」他說最初為幾十輛的士安裝八

達通機並合規連接咪錶，可讓乘客拍

實體八達通卡支付車資，結果是「全

軍覆沒」，「根本沒有司機樂意使用，

很多八達通機後來甚至不見了，因為

那個時機仍未出現，投入更多資源去

推動都事倍功半。」轉捩點先由手機

流動數據普及，藉此推出商用版八達

通 App，後來疫情，司機和乘客都擔

心現金傳播病毒，部分「抗疫的士」

在機場接載遊客，但所有兌換店都不
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電子支付而無奈離開。無疑有部分是

不愁客源，我行我素，也有因成本考

量或員工年紀稍大，未必懂得操作科

技；比較困難的是傳統街市的商販，

雖然八達通多年都免費提供商用版手

機八達通App，但濕貨檔主時常手濕，

較難做到手機輸入銀碼這一步。雖然

曾經嘗試加入語音輸入，但測試時卻

礙於街市環境太過嘈吵而未夠準確，

或許其他應用科技及政策出現時，終

有一日能夠攻克這個問題，我相信等

的也是那個時機。」

作為中大校友，Adrian參加商學院的師

友計劃十多年，是歷年來擁有最多「徒

弟」的良師，「我與太太沒有小朋友，

但我很喜歡接觸年輕人，我年輕時也

遇過伯樂，他們一、兩句說話提點，

可能對人生產生了重要影響，因此希

望將自己的人生智慧貢獻給後輩。尤

其是他們面對進修、轉工、轉行及求

職難題時，我就用個人職場經驗和市

場形勢來分析，助師弟師妹能調整心

態，裝備自己，突破困局。」

營業，遊客拿着外幣兌不到港元，於
是所有「抗疫的士」積極安裝八達通

才收到錢。「手機生態當時已很成熟，

的士司機能夠在手機中安裝商用版八

達通 App拍卡收費，否則即使有疫情

這個契機，也未必可以成事。」

金管局推 FPS
八達通打開的士市場

另一方面，金管局推出了 FPS快速支

付系統，故此的士司機可把營運所收

即時轉到銀行戶口，八達通一直提供

免費機具和全免支付費用，增加他們

接受電子支付的動力。「試想想沒有

政府牽頭，不可能推動眾多銀行使用

FPS方式，現實中有各式各樣的限制，

硬件技術及各項條件未配合時，強行

推出是沒法成功的。」

跨境支付是另一個例子，「剛到八達

通工作，已經跟內地省市不同交通卡

單位協商，看看是否能推動一套互聯

互通方案，令港人在內地能以八達通

支付公交。」花了很長時間也沒多大

進展，原因是不同省市交通卡各有自

己的計劃優次，而且要在內地交通工

具上安裝卡機，除了成本，還涉及跨

境、跨省市、跨部門（交通及金融）

的複雜性。「這個情況膠着頗長時間，

直到去年由國家交通部推動，以『交

通聯合』操作全國公交支付標準才成

就互聯互通 ; 另外由銀聯整合金融卡支

付，八達通與銀聯成為緊密夥伴，可以

在八達通手機 App中生成QR code， 

利用此平台來完成跨境內地支付。」

從以上兩次經歷可見，要在八達通推

動任何項目，並不是一朝一夕可以完

成。「我時常用『揼石仔』來形容，

雖然時機未誕生，大量投入資源推動

是浪費，但卻不可以什麼也不做，一

定要預先做足準備功夫，機會來到時

才能抓緊。」所有事情是通過時間積

累的，因此每次聽到別人說內地電子

支付先進，香港多年來仍是八達通感

覺有點落後，他就大惑不解，「有點

像建築新樓，所有皆由零開始，沒有

原物框架之下當然可以任意改動；八

達通卻像是歷史建築，改動很少也有

機會弄壞其中的樑柱，要加建必須要

瞻前顧後不容有失，以免影響每天運

作的核心公共服務。」

當然隨着時代變遷，Adrian 說必須求

變，並要有足夠理據支持。「例如去

年開放的士支付網絡給銀聯、Alipay、

WeChat Pay及 PayMe，就有很大爭

議性。因為這是八達通第一次開放平

台予其他對手，從而滿足訪港內地旅

客和進一步鞏固的士司機使用電子支

付，CEO要求的是要照顧乘客及司機

的真實需要，作為的士司機，是應該

毋須理會乘客用的是什麼支付方式，

是否用內地錢包等，每次完成旅程，

輸入銀碼會生成香港支付標準 QR 

code，乘客可拍八達通卡或以其他支

付方法付車資，總之『嘟』一聲收了

錢就可以了。」

樂悠咭及消費券影響全港市民

另外，「60歲以上用樂悠咭兩元乘車，

每月的交通補貼以及政府消費券，全

都跟八達通有關，而且跟政府合作是

絕對不容許任何錯誤發生的，記得有

一次推出只限持有樂悠咭長者享用兩

元乘車時，我是通宵坐在運輸署緊急

事故協調中心的，配合政府指揮，以

確保凌晨十二時後各種公交支付要順

利過渡，影響的是全香港乘客，因此

更要顧慮周詳。」

總體來說，譚堅認為香港在電子支付

方面已做得不錯，不過仍有改善空間。

「依然有茶餐廳是只收現金的，我跟太

太時常光顧的一間也是，多次見過內

地遊客排了很長時間後得知不收任何

▲  於中大修讀 OneMBA期間有機會到墨西
哥交流，Adrian（前排左二）與同學在
課後 happy hour。

譚堅小檔案

1989年 • 惠康超級市場市務經理

1996年 • 香港電訊商業市場市務經理

2001年 • 大東電報局營運操作部總監

2007年 • 八達通中國業務總拓展經理

2010年 • 香港中文大學工商管理碩士

2015年 • 八達通營業及市務部總經理

2022年 • 獲委任婦女事務委員會非官方成員

2025年 • 於八達通榮休
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專題 香港邁向無現金城市

讀完研究院課程後，陳張維（Wayne）

想了解香港的廣告市場，於是選擇留

在香港工作。起初到廣告公司工作，

做了三年，「那三年經驗很寶貴，因

為很貼近市場，也觀察到客戶的真實

趨勢，慢慢由印刷媒體的廣告轉移到

網上平台。」恰巧有中大同學去了騰

訊工作，說他們於網上廣告業務有空

缺，問他是否有興趣。「感覺未來都

▲  在中大讀廣告後，陳校友說透過課堂上
學到的案例，建立了一套實戰方法。

親
身
落
區

理
解
各
行
業
生
意
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以
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察
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解
電
子
支
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難
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▲  陳張維從廣告業轉到電子支付行業，藉此接觸消費的最前線。

ί內地̈͛及ڗ大的ੵၪ（12研究院廣告），
大ኪ時本ࡌ߅ᛘอၲኪ，但ίྼ୦過中，發

ᙂІʉఃฌ的݊商業ෂᅧ，Ӕ定ᘱᚃ深ி時，打ၑ
轉向廣告發展。「當時有研究過ග大ኪ的ሙ，
ٝ༸中大廣告வ߅的ኬࢪ，不ˇ݊廣告界的ᔔู，
ྒྷ༊͡ሗɦֱ༶地ᐏ得՟。Ңᙂ得௰աू的地˙݊
ሙ͜大ඎࣩԷ及˙ج，Ң做廣告ν何�ʃ፺፬大
事�。˚後ί支付行業工作時，也往往以�ᄆˢ�
Ꮡ得ၾ不Νܵ份٫๖通，͜௰ˇ༟๕達到௰，ۆࡡމ
大ࣖू。」

是網上廣告為主，心想不妨一試。轉

到騰訊後，負責協調主要客戶在微信

上的廣告投放，留意到他們撥出的市

場預算不斷增加，就知道自己走對了

方向。」

經過三年時間，陳校友對公司旗下產

品，尤其是微信有了深入認識，逐漸

察覺到公司花了很多努力優化產品，

令它能重視客戶體驗，「原因是負責

廣告業務時，性質上是在較為中後台

的位置，因此能理解產品的邏輯。累

積了一定經驗後，發覺自己想在前線

工作，幫公司拓展或規劃新的產品，

當時微信支付剛好開始發展海外市

場，想內地微信錢包在香港或海外均

能使用，這是一件十分新鮮的事，可

以測試自己在另一個領域的能力，所



中大校友 ｜ 2025年 6月 ｜ 122期 19

以轉到支付方面發展。」

由港澳到南韓及中東開拓市場 

公司第一個給 Wayne的任務是到南

韓與當地免稅店傾談合作，方便中國

遊客以微信錢包於店內購物。這些前

線的落地經驗，讓他有深切體會。

「多年來負責不同項目，發現真的要

對各行各業有一定認識。原因是支付

覆蓋的範疇很大，由零售、旅遊、餐

飲、交通等不同行業也有涉獵，所以

必須深入了解不同行業的需求及商業

模式，才能打造出切合他們需要的解

決方案。」除了理解各行各業的運

作，Wayne在開發不同市場時，更

要適應各地文化。「每個市場的消費

相關的基建及行為也略有不同，以中

東為例，他們採用無現金消費，但主

要集中於手機上以 NFC支付，用 QR 

code的場景較少，很多商戶配備的

終端機並沒有配備鏡頭，變相難以掃

描 QR code進行支付。作為外來人

到當地發展，就需要尊重他們原有的

發展路線及消費習慣，有時甚至需要

由零開始去尋求合適的方案，要緊記

世間上並沒有一套方案，能夠走遍全

世界的。」

由 2021年開始負責港澳市場的運營，

陳張維說電子支付這幾年發展一日千

里。「特別是經歷了疫情，全球大部

分國家都積極推動無現金消費，分別

在於採用 NFC或 QR code的技術，

但背後理念及想法都是向無現金進

發，甚至會有個別政府，以政策及法

例去推動電子支付，其中香港最明顯

的例子就是消費券，令電子支付的發

展變得更快、更全面。」作為世界上

最繁忙的城市之一，他認為香港任何

事情速度也很快，即使在實行電子支

付的決心上，也體現到這個地方的高

速步伐，「始終電子支付能減低生意

成本及提升效率，在香港的普及速度

算很快，雖然仍有為數不少的中小企

收取現金，但近年多港人北上消費，

開始感受到電子支付的方便，他們回

港營運自己的生意時，也會想加入更

多收費模式，這裡還有很大發展空間，

我們會繼續努力協助中小企轉型。」

接觸用家尋找解決方案

方便之餘，他提到電子支付還有意想

不到的槓桿效應。「例如去年幫澳門

政府規劃電子消費券，每次消費後會

有一張電子優惠券，顧客拿着優惠券

可以再去其他地方消費，而且由於消

費額愈高，優惠券亦會回贈較高金

額，增加了大額消費的動力，這是用

現金難以做到的。」電子支付覆蓋的

範圍豈止旅遊及消費，民生需求同樣

重要，陳校友說每天仍在努力優化不

同場景，「以中東市場為例，有不

▲  去年騰訊在香港舉辦「微信公開課」，陳張維（左一）與多個行業代表分享如何透過電
子支付帶動生意和效率。

▲  為不同行業引入電子支付方案時，
Wayne（右一）走到街上訪問的士司機，
聽取他們的想法及疑難。

陳張維小檔案

2012年 • 香港中文大學社會科學碩士

2014年 • 靈鋒有限公司媒介主管

2015年 • 騰訊廣告運營經理

2019年 • 微信支付跨境業務區域運營

2021年 • 微信支付港澳台市場負責人

2024年 • 微信支付港澳台 +

  中東市場負責人

少內地人到了那邊工作，他們想用最

慣常使用的電子錢包，又例如香港力

推人才計劃，多了內地人來港工作，

亦有更多年青人像我當年一樣來港讀

書，水、電、煤、學費都要用電子支

付，作為經營者，要想辦法令他們在

每個場景再微調得更好。」

總結在支付行業工作多年的經驗，

Wayne認為首要具備洞察力。「各

行各業不同商業模式都要深入思考，

每件事背後一定有它的邏輯，未弄清

楚整個脈絡之前就武斷地認為對方做

法不先進或有問題，是無法解決問題

的。我時常跟同事說要『走出冷氣

房』，坐在辦公室你見到的只有問

題，要走到街上才會找到答案，來自

客戶第一線的聲音永遠最真實，從他

們的角度來考慮，才能做到對社會有

幫助的東西。」
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ʾਪʾഈ

問：  ਜࣧʾІʃ࿁ࠪᆀʊପ͛ጳሳ，
௰卻፯ࡌ中文Ͼ不݊ࠪᆀӻ，
Ϊࡡʡჿk፯අ˃有तйމ
k有ʡჿᗭҙ的人ձ事k

答：  爸爸喜歡古典音樂及歐西流行曲，

時常在家中播歌，小學開始對音

樂產生興趣，跟隨老師學習鋼琴

和唱歌。入讀中大沒有選修音樂，

因為我對中文興趣更大，記得小

一已參加朗誦比賽，後來參加演

講及辯論，對語文有濃厚興趣，

ਜᘸٺ（97අ˃中文）݊ၪ也ॶՅഁ合ਨྠࠪᆀኪ院及ਿ金௴፬事，從事ᖵஔ文化Ⴁ
作及行政工作超過 25年，ᘪ፬過大大ʃʃ的ᖵஔݺ動，不過要ᅰΙ௰深Ս的，必

定݊ዄ任ᅅज़中文大ኪ60մ年ࣧᅅ৵ʾʾஞਪݺ動工作ଡ଼ᚥਪ，「ڀ了一年̒時ග̘ᘪ備，
的一ϣ，到௰後ॆ的ᆽႩ成事，ชᙂ݊ڗ動時ග௰ݺ定݊Ңᘪ備ٵ too good to be true，
也݊ה有ਞၾ٫及中大的၅ं。」能வჿڐ൷ᕎԈ到一Зᖵஔ，ਜᘸٺႩމ৵ʾʾ੭
來的不̥݊ࠪᆀ，「Ϋ到中大ၾኪ͛࿁ሔ，他ሔ人͛、ሔ發展、ሔ˰界，ࠪ͜ᆀ̘ᑺ做人
的༸理，Ң相信ίࢭ的ኪ͛能從中得ू。」

覺得了解語文是很重要的事情，

而自己又掌握到語文及當中的思

考方法，所以選擇中文系。至於

選書院，純粹是因為逸夫當時是

新書院，反正家住沙田，一定沒

有宿舍，所以書院提供多少宿位

並不在考慮之列。我跟書院的連

繫是週會，大講堂其實是很吸引

的地方，因為有表演台設計，中

學肯定沒有這種規模的演講廳，

很珍惜每次能聽到不同專家演講

作出分享。書院以外，中大令我
▲

  區藹芝在 2011年及 2015年先後成立維也納兒童合唱
團音樂學院及維也納兒童合唱團音樂學院慈善基金，

將其音樂教育體系及文化傳統引入香港。

「中大 60周年呈獻：馬友友與港樂」
幕後推手區藹芝關愛本地音樂教育

最難忘的是通識，可以修讀主科

以外的科目，並結識到其他不同

學系的同學；當然中大辯論隊也

是難忘回憶，完全突破了原有的

知識及思考，對我來說很有啟發

性，加上師兄師姐回來教我們怎

樣進行辯論，他們會分享在各自

行業的經驗，回想起來，某程度

是我參與的首個「師友計劃」。

問：  ଭ業後ਜࣧʾ從事ᖵஔ行政工作，
ᅵၾၪ也ॶՅഁ合ਨྠഐᇝkܣ݊
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▲  於 2017年獲頒「奧地利共和國金級榮
譽勛章」，表揚她（左）推廣奧地利音

樂及文化的貢獻。

答：  臨近畢業五月打開報紙，看到有

京劇文化組織招聘就去應徵，當

時要做《白蛇傳》作為回歸表演，

來自國內四個城市的二百多位藝

術家來港演出，作為新人要面對

二百多位藝術家，去火車站迎接

及帶他們入住酒店，忽然間成為

他們的聯絡人，開始了藝術行政

工作，至今沒有離開過這個行業。

我向來喜歡籌辦活動，很高興首

份工作就與中國文化有關，記得

演出時負責控制字幕，演員用方

言演唱，本來我是聽不懂的，幸

好還有點音樂感，於是把握綵排

時間去聽他們的分句，總算順利

完成。後來轉到其他工作，又輾

轉成立公司接洽活動統籌工作，

2001年維也納兒童合唱團來港巡

迴演出，要物色本地公司做節目

策劃，結果我的公司中標，與維

也納兒童合唱團結緣。

問：  ৎ̥݊ڋτરၪ也ॶՅഁ合ਨྠ
來港စ̈，後來ν何စ變成ί香
港成ͭࠪᆀኪ院k

答：  維也納兒童合唱團並非只是合唱

團，他們本身是一間學校，有很

健全的教育體系，如何用音樂去

發展學生各個方面的潛能，包括

待人接物及組織能力，是對於全

人教育的理念最

徹底不過的實踐。

尤其是維也納被

稱為音樂之都，如

果在香港的學生

有機會可以接觸

或者參與實在是

太值得。於是便寫

信給總監，問他們

下次來港時能否舉辦工作坊，結

果他們應允來舉辦兩星期的工作

坊，不足半天報名已爆滿。後來

每隔一段時間就邀請他們的老師

來港，然後有一天問他們要不要

在香港設立比較固定的訓練場景，

所以就有了音樂學院那個概念，

也是這間五百年歷史的學校首個

海外駐點，由他們派老師來港培

訓香港的老師團隊，去不同學校

和機構，以維也納音樂學校課程

為藍本，為本地學生提供訓練。

問：  ԱЫהԈ，ࠪᆀԃ࿁ʃʾ的
成ڗ有ʡჿᏍпk

答：  我經常說，音樂應該是一個人學

習首要或者最基本的原則。我相

信只要將現在音樂界分散了的資

源組織起來是可以很有突破性的。

所以我近年創立 KALOS 音樂文

創平台，賦能年輕音樂家，協助

他們與同輩、前輩、海外業界連

結。其實音樂訓練本身是極具創

意的領域，如果加入企業家精神

（entrepreneurship）的訓練，真的

能釋放他們的潛能，發揮很大功

用。

問：  2017年ਜࣧʾʊ加入අ˃書院ࣧ
ʾึ，݊ ʡჿ推動Ы̘Ϋ㉿͎ࣧk
中大 60մ年ࣧᅅ，Ыዄ任৵ʾʾ
ஞਪݺ動工作ଡ଼ᚥਪ，可щʱԮ
個過k

答：  校友會是我最喜愛的地方，這裡

是我的家，開心認識了一班校友，

大家擁有共同的書院回憶，一起

籌辦活動那份感情和團結是很感

動的，眼見大家都忙，但又在校

友會做了很多工作，自然想出一

分力。最初是校友事務處聯絡我

的，也感激他們主動找我，讓我

們知道有服務母校的機會。60周

年校慶時，校友組織要負責一些

節目，作為逸夫校友會會長當然

要去開會，大家知道我熟悉音樂

產業，決定將音樂會的工作交予

給我。最初決定邀請馬友友時，

我重新翻閱了家中《我的兒子馬

友友》這本書，再從資料搜集過

程中知道他是創校校長李卓敏的

外甥，中大 30周年校慶更獲頒榮

譽文學博士學位，開始考量他與

中大的淵源能否成為加分原因，

我幾乎肯定他不會來單獨表演，

我們可以提供最大的場景是與香

港管弦樂團合作，樂團剛巧也慶

祝 50周年，因此雙方對音樂會也

有莫大期望。直至馬友友確認於

香港文化中心表演，最難得是邀

請到他回中大一趟，讓他來校園

近距離與學生互動；到最後真的

成事，我興高采烈與馬友友團隊

協調，校友事務處就忙於在學校

做總綵排，學生事務處找到學生

代表，再由教授訓練學生對答，

學校上下一心去完成整件事，作

為校友是特別感動的。

▲  為中大 60周年校慶馬友友訪問中大，與學生對談，取得
美滿成績。
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大學於 3月 4日舉行「卓敏及偉倫教授席就職暨教學及研究獎頒獎典禮」，由校長盧煜明教授主禮，以表揚在各個領

域付出莫大努力並取得傑出成就的教研人員。典禮上， 1位校友獲偉倫教授席、1位校友獲頒 2024年度博文教學獎、

4位校友獲頒 2023年度校長模範教學獎、3位校友獲頒 2023年度青年學者研究成就獎，另有 7位校友獲頒 2023年

度研究生學術成果獎。

中大傑出教學及研究獎

偉倫教授席 

ᔼኪ院
吳兆文（95逸夫內外全科醫學 / 13研究院醫學博士）

2024年度博文教學獎

工商管理ኪ院
袁志樂（ 99聯合工商管理 /  

03研究院決策科學與企業經濟學）

2023年度校長模範教學獎

文ኪ院
林麗玲（ 09聯合中國語言及文學 /  

11研究院中國語言及文學 /  
14研究院中國語言及文學哲學博士）

ԃኪ院
張善婷（08研究院體育學 / 19研究院教育哲學博士）
ᔼኪ院
黃偉佳（03新亞生物 / 08研究院解剖學哲學博士）
理ኪ院
陳健威（13崇基風險管理科學 / 15研究院風險管理科學）

2023年度青年學者研究成就獎

工ኪ院
任洪亮（08研究院電子工程學哲學博士）

ኪ院ܛج
鄭國賢（09研究院法律博士 / 10研究院法學專業證書）
ᔼኪ院
任卓昇（23研究院醫學博士）
ኪ院߅ึٟ
朱 靈（12研究院社會學）

2023年度研究生學術成果獎

文ኪ院
李志成（17新亞性別研究 / 19研究院性別研究）
工商管理ኪ院
薛 楠（24研究院工商管理哲學博士）
ԃኪ院
夏 琪（23研究院教育哲學博士）
工ኪ院
劉政哲（ 17研究院計算機科學與工程 /  

24研究院計算機科學與工程哲學博士）
ᔼኪ院
林宇鋒（24研究院內科科學哲學博士）
理ኪ院
鄒鈺丹（24研究院統計學哲學博士）
ኪ院߅ึٟ
武哲戎（23研究院地球系統與地球信息科學哲學博士）

恒生大學早前舉行第五屆榮譽博

士學位頒授典禮，剛在去年領銜

主演電影《破．地獄》，創下香

港歷史上票房最高亞洲電影紀錄

的演藝巨擘許冠文（69聯合社會

學）獲頒榮譽社會科學博士。許

校友是香港著名的電影導演、編

劇及演員，曾獲頒世界傑出華人

獎、香港藝術發展局傑出藝術貢

獻獎、第 40屆香港電影金像獎終身成就獎，是首位藝人

獲特區政府委任為太平紳士。

恒生大學早前舉行第五屆榮譽博

士學位頒授典禮，剛在去年領銜

主演電影《破．地獄》，創下香

港歷史上票房最高亞洲電影紀錄

聯合社會

學）獲頒榮譽社會科學博士。許

校友是香港著名的電影導演、編

劇及演員，曾獲頒世界傑出華人

獎、香港藝術發展局傑出藝術貢

屆香港電影金像獎終身成就獎，是首位藝人

許冠文獲恒大頒授
榮譽社會科學博士

2025年殘疾人劍擊世界盃早前於

意大利比薩舉行。港隊取得了 2

銀 4銅的佳績，主將余翠怡（08

崇基地理與資源管理學 / 10研究

院體育學）在花劍及重劍 A級個

人賽取得 1銀 1銅，另外聯同隊

友在重劍公開團體賽獲銀牌及於

花劍公開團體賽獲銅牌。

年殘疾人劍擊世界盃早前於

2

08

研究

級個

銅，另外聯同隊

友在重劍公開團體賽獲銀牌及於

余翠怡於殘疾人劍擊世界盃
取得 2銀 2銅
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周一鳴（95生物）

周校友今年 4月

獲任命為警務處處

長，1995年加入警

隊的他，2013年晉 

升為高級警司，2016年擢升為

總警司，2020年擢升為警務處

助理處長，2022年獲委任為

警務處副處長（管理），2023

年獲委任為警務處副處長（行

動）。

蔡李棣兒（72社會工作）

李校友（前排右一）移居加拿大

後於多倫多商界服務數十載，早

前專程來溫哥華探望昔日的恩師

何錦輝教授（前排左二），並與

僑居當地的一眾同窗共進午餐。

黃麥錦英（74中國語文 / 82
教育學院教育文憑）

麥校友（右六）與張麗影（74

英國語文）（右五）、黃順真

（77社會學）（左五）、許玉麟

（84中國語文 / 85教育學院教

育文憑）（左四）、楊于銘（04

風險管理科學 / 06研究院風險

管理科學）（右七）聯同書院

教職員及同學一同出席中大（深

圳）道揚書院年度植樹活動。

聯合書院

崇基學院

陳榮熙（21工商管理）

陳校友曾任職銀行客戶服務主

任，最近成為學警，並榮獲薛富

盃、銀笛及學業成績優異證書。

梁嘉恆（00機械及自動化工程學）

梁校友從事

製造行業 20

年，擔任美資

公司亞太地區

的質量管理工

作，2024 年

升任為副總監，閒時熱愛跑步

和參加馬拉松比賽。

黃進曦（08藝術）

黃校友畫作《火炭全景》成為

了瑞典一本高中地理科教科書

Geografi的封面，該畫作去年於

他與本地藝術家周俊輝合辦聯展

《浮山蜃市星

閃閃》中首

次展出。

謝智勇（22中醫學 / 24研究
院中風及臨床神經科學）

謝校友於 2020年時成立了口才

訓練公司「專業溝通協會」，分

別與中醫藥發展基金及平等機會

委員會合辦全港學界辯論比賽。

朱琪森（15機械及自動化工程學）

朱校友獲委任為社

會福利署旗下「樂

齡及康復創科應用

基金評審委員會」

委員，基金資助合資格安老及康

復單位購置、租借和試用科技產

品，以改善長者生活質素及照顧

者的負擔及壓力。

梁敬文（86數學 / 90教育學

院教育文憑）

梁校友早前獲邀

在理學院職業博

覽 2025中分享。

新亞書院

馬家慧（14英文）

馬校友（中）畢業後投身教育

行業，現為中學教師，早前於

首屆香港特殊教育服務工作人

員 2025頒獎禮獲得愛心獎。
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張懿松（10 中醫學 / 14 研
究院針灸學）

張校友（左）為中醫師，畢業

後主力臨床工作、推動中醫藥

普及教育，於仁愛堂教授中醫

課程接近十

年， 近 日 獲

仁愛堂頒發

2024 年度卓

越導師獎。吳智滙（18英國語文研究與英
國語文教育 / 22研究院英文（應

用英語語言學））

吳校友（左）與聯合書院國際演

講會候任主席林浩嘉一同前往美

國科羅拉多州丹佛市的北美華人

教育研究策劃協會周年大會發表

學術演講，分享一項有關香港小

學英語教科書的研究。

逸夫書院

戴景峯（03工商管理）

戴校友為國際物流集團主席，

曾獲邀擔任香港貿發局物流業

諮詢委員會委員及香港電商物

流協會副主席，早前接受 TVB

新聞台採訪有關美國新關稅政

策對物流業界的影響。

沈慧玲（89英文）

沈校友（中）現為香港電訊集

團人力資源總監，早前回校主

講由書院及校友會合辦的「校

友講座」，講題「破。定律」。

李冠良（22藝術）

李校友於 2024年 1月至 2025

年 2月期間，

於《現代人文

文庫》刊登了

六篇中國美術

史期刊論文。

蔡玲玲（07社會工作）

蔡校友於 2025年「最動人社工

及社工課程學生」選舉中獲頒

「最動人社工獎」。該選舉由香

港社會工作人員協會舉辦，以

表揚服務香港的社工及社工課

程學生。

李嘉琪（20社會學）

李校友 2016年投考警員，以取

得銀笛獎的優異成績畢業，在

刑事部工作期間於中大深造後

投考督察，榮獲施禮榮盾、榮

譽警棍及學業成績優異證書。

研究院

林立志（06藥劑學）

林校友早年研究

心血管疾病對公

立醫院系統的資

源消耗回顧支出

研究，2008年開始成立藥物進

出口及註冊藥物顧問公司，為

醫藥界同仁提供專業服務。

何婉玲（94工商管理）

何校友為校友

會理事，早前

參加由港島青

年商會主辦的

2025 年青商

運動會，獲得

女子組 800米（資深組）冠軍、

女子組 1500米（資深組）亞軍，

以及女子組跳遠（資深組）季

軍，她更榮獲女子資深組個人

總冠軍。

吳敏怡（20日本研究）

吳校友所創立以文化、體驗及藝

術為主的 PR agency遊展已成

立 4週年，與過百間公私營機

構協作，包括 HKMoA、UOB、

Mastercard、LCSD等。

伍宜孫書院
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彭正雄（01崇基政治與行政學）

彭校友與陳碧凌（02研究院社

會工作學士後文憑 / 21研究院

基督教研究）兩位突破機構同

工合著《為何我們無法成為理

想中的大人？─香港青年面貌

報告書》，勾勒年輕人的特徵

及挑戰。

鄒芷茵（03新亞中國語文及文學 / 05研究院中國
語文及文學 / 14研究院中國語文及文學哲學博士）

鄒校友的《讀食手記》引導我

們重新發現廚房的樂趣，通過

烹飪來豐富自己的內心世界，

是一本將文學、文化與美食故

事及食譜巧妙融合的故事。

陳韻紅（12逸夫中國語文及文學 / 20研究院日本
研究）

《青海波文香》為陳校友首本創

作結集，其銳利目光於異文化

的空隙間擺盪，以清冷筆觸勾

勒出獨特的日本心像。

新書

賴俊傑（66新亞經濟 / 71教育學院教育文憑）

賴校友曾從事教育及行政工

作，退休後寫作自娛，近期出

版《松陽文集（十）》，當中

蒐錄他近期 108篇文章，包括

詩文藝哲、經史典故、軼聞傳

說。

林蕙芝（11研究院新聞學）

林校友與畫家黃皓怡推出《不笑的貓》繪本，作品

以養貓多年的經歷，交

織成長故事與想像，繪

本收入扣除開支後用予

資助社區流浪動物救助

單位。

鄺忠良（79新亞藝術 / 99教育學院教育學學士後
文憑）

鄺校友的《草書解構》於

2010年出版，早已售罄。他

此後繼續研習草書，對草字

的簡括方法和規律有更進一

步認識，遂決意修訂並重新

編輯成書。

田耕熹（86研究院工商管理 / 98研究院會計學哲
學博士）

田校友的新書《炎黃少年的傳

說》以中華民族上古傳說為背

景，故事充滿奇幻元素，劇情

層次分明，主題深刻，以古寓

今，引人思考。
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2024/2025 校友評議會近期活動
ᘪഄ劃ʃଡ଼    ԃ事ਕʃଡ଼    ٟึਕʃଡ଼    ࣧʾᑌഖ推廣ʃଡ଼    ࣧʾ൙ᙄึ發展及ึʃଡ଼    ௴อ௴業ʃଡ଼

中大（深圳）及中大（深圳）附屬第二醫院參觀活動

「2025 Practifly AI 大灣區數理思維挑戰賽」
「粵港澳大灣區退休生活（醫療及養老）面面觀實地考察」

及「福利。醫療。養老。生活」在灣區座談會

▲    三個小組於 5月 17日合辦中大
（深圳）及中大（深圳）附屬第
二醫院參觀活動。活動推出後反
應熱烈，在正式宣傳後翌日即告
額滿。參加者從中了解中大深圳
及其醫學院收生、課程設計等。

▲   兩個小組合辦「2025 Practifly AI 大灣區數理思維挑
戰賽」。參加校內初賽的學校超過 140間，總人數達
9,000人，創歷年之冠。活動複賽在多個校友組織及
中大部門通力合作下，已於 2025年 4月 5日在中大
康本國際學術園圓滿舉行。

▲   小組於 3月 18日及 3月 29日分別舉辦了實地考察
活動及座談會，讓出席校友更深入了解長者在粵港
澳大灣區內地城市的生活情況，以及他們可享用的
社會福利和醫療服務等。

2025 年籌款活動 校友評議會修章建議
小組透過舉辦年度籌款活動 ，截至 5月 31日，共

籌得逾 776,000港元。其中近 757,000港元按照捐

款人意願，支持母校購置一輛全新「復康
巴士」，

超額達成籌款目標。而餘額約 19,000港元則用作支

持校友評議會週年會員大會經費。

小組為校友評議會未來可持續發展，以及透過修章以
解決召開週年會員大會時會遇上欠缺合適場地、資金
等的資源問題，早前召開會議諮詢組員意見，以期採
取循序漸進之方式推進相關條文優化及加強溝通解說
工作。
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̏ԯ及ɪऎࣧʾᛇڗࣧڎ及大ኪ代ྠڌૉ

▲   京津校友會、商學院北京校友會及高級管理人員工商管理碩士 (中文 )校友會於 4月 27日聯合舉辦了一場盛大晚宴，活動獲得北京校
友的熱情支持，並有幸邀得香港特區駐京辦代表蒞臨參與。當晚，校友會精心策劃了歌唱表演及抽獎環節，氣氛溫馨而熱烈。

京滬兩地校友會
歡迎盧校長及大學代表團到訪當地

分別舉辦校友晚宴

̏ԯ及ɪऎ兩地的ࣧʾึʱй 4月 27˚及 5月 27˚後ᑘ፬ࣧʾૉ，以ᛇڎጅ
ᛇࡁі引超過ɧϵΤ當地ࣧʾਞ加，ࣧʾ及一大ኪ˴管人員到ஞ當地，兩場ૉڗࣧ
ၳ一ੀ，ၾ大ኪྠඟા情ሒ。ጅࣧڗ向當地ࣧʾึᗍׂۜߏ，以ชᑽՉίྠഐࣧʾձ
支ܵ大ኪ的্ᘠ，ԨʱԮ大ኪ的௰อ發展。

▲   上海校友會與商學院上海校友會於 5月 27日攜手舉辦晚宴，吸引 220位校友歡聚一堂。當晚，兩校友會向盧校長贈送紀念 T恤，並
安排精彩抽獎環節。校友們更與盧校長齊聲合唱中大校友日主題曲《中大志》，場面洋溢熱情與溫馨。
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一年一度的中大校友會聯會盃已於 4月 6日假沙田

馬場馬會廂房圓滿舉行，活動吸引約 250位大學主

管嘉賓、各書院校友及親友出席，場面非常熱鬧。活

動承蒙 3位贊助人──邊陳之娟博士爵士、容朝暉校

友及楊于銘校友的鼎力支持，令盃賽得以順利舉行。

當日每場賽事繼續以各聯會成員校友會命名，聯會盃

不僅是一場賽馬盛會，更是校友情誼的見證，期待來

年再聚，共創更多美好回憶！

▲   校友於馬匹亮相圈合照留
念。

▲   副校長汪寧笙教授（右六）連同 3位贊助人邊陳之娟博士爵士（右五）、容朝暉
校友（右四）及楊于銘校友（右三）頒發獎盃予得獎馬主、練馬師及騎師。

2025校友會聯會盃圓滿舉行

▲   大學校董梁
英偉校友

（右六）
及殷巧兒

校友（右
五）、副

校長汪寧
笙

教授（右
八）及陳

維安先生
（右七）

連同 3位贊助人
、校友會

聯會會

長李致和
校友（左

八）及一
眾書院校

友會會長
等祝酒致

意。

1   校友會聯會會長李致和校友致辭
2    校友會聯會盃召集人黎嘉豪校友（右二）
頒發紀念品予馬評人孫國榮校友（左二）

3   歌手李然小姐為校友獻唱
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中大兩代情

區懿華獲逸夫之星傑出校友
兒子徐綽宏伍宜孫法律畢業

ਜᛄശ（99අ˃ʃኪԃ / 08研究院ኪࣧҷഛ及ჯኬ）
ԃ有ɧΤɿɾ，Չ中大Յɿ҃ၞࢱ（24ͼ֝ܛج）

入ᛘ中文大ኪ，μႭ兩͎ɿ能成މ中大ࣧʾॱ᙮ᇝ份，
「本來 King's College Londonܛجӻ՟了他，但Ϊމ
อޥڿ情Ͼ࠭不到，௰後፯入ᛘ中大。」不過͍Ϊމ
λ他ᒔ݊ʃֱ」，ˇܘݺ情，Յɿί中大的ࣧ͛ޥ
ʾ時，Ң常常੭他來中大ِ，ϾҢί中大Ⴉᗆ的ʾ，
他全ேႩᗆ。」

少時家住離島的區懿華，知道獲中

大取錄後，首要關心的是宿舍。「當

時逸夫書院最新，宿舍也是最新的，

入住後才發現主科大部分時間都在

崇基上堂，每天要長途跋涉，校巴

成為校園生活重要部分。」中大除

了給她帶來知識，也為她牽來一段

姻緣，「在大學結交了一班很要好

的朋友，畢業後時常相約在某機構

參與義工活動，認識了在該機構負

責管理義工團隊的項目幹事，後來

成為了我的丈夫，算是中大間接地

撮合我倆。」

與宿友在平台論武

她說在中大生活分開前、後兩期，
▲

  區懿華（前）與兒子徐綽宏細訴在中大的兩代情。 「中學時開始游泳，大學加入了中大

泳隊，剛進大學時跟中學生活沒有

分別，讀書及游泳佔據了九成時間。

我是很喜愛看書及看文獻進行研究

的，來到中大只要不用游泳就是『蒲

lib』，時常在想，如果能讀遍大學

圖書館內所有書籍就不得了。」成

為「老鬼」後她開始努力玩，「我

學過 martial arts，宿舍有幾位對武

術有研究的，時常跟他們坐在平台

論武，或大夥兒去新亞梯頂觀星。

最記得有年暑假與泳隊朋友旅行，

以自駕形式由美國駛到加拿大，那

時很多中學同學移民，順道去探望

他們，到今天大學同學仍是我最要

好的朋友，一直保持聯絡和見面。」

▲  徐綽宏小時候常隨父母到荷花池踏單
車。

2021年區校友獲大學同學提名，當

選「逸夫之星」傑出校友，當選原

因是她對教育界一直以來的貢獻，

但她謙虛地說中大也有功勞。「我

較多時間在直資學校工作，而直資

學校由於在課程發展方面有較大彈

性，向來擔當『先行先試』的角色，

試行新穎的教育理念。這真的要多
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▲  2008年區懿華研究院畢業時，穿上畢業
袍與兩名兒子合照。

謝中大，入讀中大前讀師訓，在學

時只鍛練教書方法，但中大卻提供

很多教學研究的機會。當學校需要

制訂『目標為本（TOC）』課程，

甚至撰寫整個課程時，中大的訓練

令我做到得心應手，真的要歸功於

中大。」

畢業後沒多久就結婚，婚後三年已

有小朋友，由於家住沙田，中大成

為全家休閒勝地。「有時晚上會到

中大吃飯，會帶子女到崇基飯堂、

教職員飯堂及本部 Coffee Corner吃

飯，星期六、日亦會到崇基荷花池

踏單車及遊玩。」對於兒子選大學，

她沒有提供意見，「我對子女的信

任很大，也尊重他們的成長，只會

希望他們長大後 ，父母不在身邊時，

要有自己的想法及主見。我記得大

兒子大學放榜前夕，我才問他選了

什麼科目，得知他孤注一擲只選了

法律系時，其實擔心得要命，也只

是抱着他說：「即使沒有大學錄取，

媽媽也同樣愛你！」雖然對兒子有信

心，但作為父母總是會作最壞打算。

那句說話，其實是對自己說，提醒

自己子女的價值不在於他們的成敗

得失。

國際模擬法庭比賽贏得獎項

大兒子徐綽宏順利入讀中大法律系，

他說選擇伍宜孫純粹是因為獎學金

名額多，而他也順利拿下不少。「遺

憾的是四年大學生活，只有一年獲

派宿舍，同房是一位交換生，所以

與書院其他本地同學，真的沒有什

麼聯繫。印象中除了書院那個被譽

為景色最美的健身房以外，其他設

施也很少用到，確實有點可惜。」

幸好學系活動沒有因疫情停下來，

他在 2022、2023及今年也被法律系

選中，代表中大參加由聯合國國際

貿易法委員會、維也納大學等機構

聯合主辦的 Vis Moot國際模擬法庭

競賽，「那是與不同國家學校選手

對疊的比賽，有機會與來自牛津、

耶魯等名校的選手對陣，概念與辯

論比賽相若，但更貼近法律實務的

形式，在議題上也會聚焦特定的法

律知識及案例。」

徐綽宏提到，「其中一年在維也納的

正式比賽中，於 380間大學中取得

首 16名，2025年那一屆，我們的隊

伍贏得最佳陳詞大綱獎項，令我更有

信心在法律界繼續發展。」目前他正

在中大攻讀 PCLL課程，即將投身法

律界，慢慢摸索未來的路。

▲  到維也納參加 Vis Moot國際模擬法庭競賽，是徐綽宏（左）於中大最深刻的回憶之一。

▲  區懿華是游泳健將，為逸夫書院贏得不
少獎項。
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▲（局部）

▲（全圖）
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@香港中文大學文物館 ArtMuseumCUHK

ᄪ݆ྡ՜
ෂˆЬ（ݺᚔਫ਼၄年ග）
ߒ）ૉಂ 1550-1644）
香港中文大ኪ文يᔛ
何耀光先生、霍寶材先生、黎德先生及其他人士

惠贈

館藏編號：1973.0100

晚明清初，對女性的品鑒盛行於文學及出

版領域，而文學中的審美情趣亦影響了其

時視覺圖像領域的女性題材創作。本品描

繪了十多位淡妝雅服的女子臨水遊樂的歡

快場景。她們三兩成群，觀書、攜琴、下

棋、跳舞、賞畫⋯⋯在侍婢的陪伴下參與

各式各樣的嬉春活動，展現了遊樂雅玩的

閒情逸趣。

 

香港中文大學文物館與上海博物館、中大

藝術系攜手合作，於最新落成啟用的文物

館新翼羅桂祥閣舉辦展覽「浮世清音——

晚明江南藝術與文化」，由北山堂基金贊

助，乃文物館迄今最大規模的展覽，展出

來自本地及海內外共 193件珍品，涵蓋書

畫及各類器物，以此呈現晚明豐富多彩的

物質生活與獨具特色的藝文

風貌，其中九件國家一級文

物更是首次在港展出。

展覽地點：香港中文大學文物館 展覽詳情
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難忘校園和板球

Desidhu出生於意大利，直至大約 8

歲，才跟隨家人返回故鄉斯里蘭卡居

住，並入讀一間國際學校。回憶高中

的日子，板球佔去他大部分的課餘時

間，學業與運動間也取得平衡。儘管

斯里蘭卡的國際學校學生常選擇留

學，但香港並非普遍選擇。「我當時

是透過朋友介紹認識中大，被校園的

國際化氛圍和豐富學術資源吸引。父

親為我申請了 75%的獎學金，這成

為我來港升學的契機。」

抵港前，Desidhu對香港的印象停留

在金融中心與高樓大廈。「來到香港

後，我才發現這城巿的自然景觀這麼

豐富，尤其是中大校園非常廣闊，環

境優美，讓我這個來自島國的人感到

很親切。我特別喜歡走到新亞書院和

康本國際學術園的高處位置，遠眺馬

鞍山的風景。香港的生活節奏雖然急

速，但畢業後，我仍不時回到中大，

欣賞校園景色。」

聯合書院的本地學生比例較高，但

Desidhu仍然結交到許多好朋友，包

括摯友 Arkadij，「我們一起在聯合

書院度過了許多美好的時光，畢業後

也合租單位居住。雖然他現已移居杜

拜，但我們還保持緊密聯繫。」

2024 年 11 月 的「   ዧ ৸ 」 ᒄ 場 ɪ，Desidhu 
Jayaweera（23 ᑌ合ӻ୕工ၾ工管理ኪ）१ί

63.5ʮ˘ॴࠏڿᆤ̨，他݊ 23๋的Ԣᚆ̔香港ࣃ
Ꮨ˓，他內心ซ䋠的݊要Ҫவؕ金，ᘠഗ他的ୋɚ個
，Ꮨ場ࣃ香港。從จ大利到Ԣᚆ̔，再到中大ၾ
Desidhu的人͛༨൳多重Ԓ份：ኪ͛、ᅰኽ߅ኪ、௴業
Ꮨၚग़ࣃ心，ഐ合ڋ他以「༆Ӕਪ題」的。ࠏڿᏘࣃ、٫
ί͛ݺ中ᒦᒠ的Іܛၾंۇ，寫ɨ一個ᗫቇᏐၾ變的
中大人݂事。

從板球場、數據科學到
拳擊擂台

Desidhu Jayaweera
香港逐夢之路

▲

  Desidhu難忘中大校園的景色，畢業後經常重遊聯合書院。

▲  Desidhu的父母從斯里蘭卡來港出席他
的畢業典禮。
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Desidhu在中大最難忘的，還有學校

對體育的重視。他提到中大板球隊的

發展，首推 Dr. John Wright的功勞。

「他教我板球技巧，更讓我體會運動

如何鍛鍊領導力。」擔任板球隊隊長

期間，Desidhu學會帶領團隊、協調

賽事，這些經驗成為日後管理創業公

司的基礎。

數據科學之路：從中大啟航

學業方面，Desidhu選擇系統工程與

工程管理學是因為他喜歡解決問題，

而非純粹編程。「一年級時我接觸了

機械工程、電腦科學等不同領域。後

來我選了系統工程，因為它更注重應

用，這正是我最感興趣的。相比起單

純編程，我更喜歡分析問題並找到解

決方案。」

在中大的學習經歷培養了他應對壓力

的能力和自我管理技巧。「課程中

有很多功課、測驗和考試，你必須

保持高效率和責任感。這些訓練讓我

學會如何面對多項挑戰的情況下仍能

完成任務，這對我的職業生涯非常重

要。」

大學期間，他到一間保險公司實習，

擔任資料科學實習生，這段經歷幫助

他確定了職業方向。畢業後，他獲得

回聘，起初擔任初級資料科學家，後

來轉到定價分析師的崗位。「現在的

工作更符合我的興趣，因為它不要求

大量編程，而是需要理解從客戶到後

端的整個流程，並設計定價產品。」

2023年，Desidhu創立了 RealtyWiz 

Limited，專注於利用人工智能為新

加坡的房地產專業人士提供廣告服

務。「我不適合朝九晚五的工作，我

希望有更多自由，包括財務自由、時

間自由和地點自由。這就是我創辦

RealtyWiz的原因。我們的團隊只有

三、四人，但我們專注於為少數高端

客戶提供高價值的服務。」他的目標

是每年提升客戶服務、吸納客戶和建

立市場定位，成為主攻新加坡的頂尖

服務提供者。

拳擊路充滿汗水與榮耀

Desidhu另一興趣是拳擊，他對拳擊

的熱愛始於 21歲的一次偶然機會。

「我第一次參加拳擊訓練時，完全沒

有經驗，被教練的技術徹底震撼。他

用科學的方式完全壓制了我，這令

我立刻愛上這項運動。」2024年 11

月，他在「終極激鬥」香港站獲得男

子組 63.5公斤級別冠軍，這對他意

義重大。「贏得冠軍讓我感到非常感

恩。母親一直對我充滿信心，甚至比

我自己還相信我。這次勝利證明了我

有拳擊冠軍的潛

力和心態。」在

Desidhu 眼 中，

拳擊和創業都需

要極度的專注、

紀律和樂觀的態

度。「這就是我

熱愛拳擊和創業

這兩個領域的原

因，挑戰讓我變

得更堅韌，也讓

我保持謙卑和努

力。」

▲  Desidhu（左）在中大結識了摯友
Arkadij（右），無所不談。

2018年踏足香港的 Desidhu，即將

獲得香港永久居民身份，另有一番感

受。「我 23歲，在意大利、斯里蘭

卡和香港生活的時間幾乎相等，但現

在我覺得香港才是我的家。我在這裏

建立了深厚的人際關係，對這座城市

充滿歸屬感。參加拳賽時，雖然我是

斯里蘭卡人，但我的教練是香港人，

我感到自己代表香港。我在這裏成長

並獲得支持，希望繼續在香港發展事

業以及投入拳擊運動。」

▲  去年 Desidhu（中）勝出「終極激鬥」
香港站男子組 63.5公斤級別冠軍後，
與教練張碩麟（左）及在港讀書的弟弟

Maneth（右）合照。

▲  Desidhu（右）喜獲現職保險公司的 CEO許金桂（89聯合工商
管理 / 99 研究院工商管理）（左）支持，讓他參加拳擊比賽。
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2017年中大首度開設工商管理及法

律雙學位課程，梁凱程（Natalie）

即時選擇報讀成為第一屆學生，「從

小到大都喜歡嘗試新鮮事物，中小

學時更是跳高、籃球、 排球、舞蹈

隊等代表，雖然有時會被家人笑稱

『周身刀無張利』，但多元探索反讓

我接觸及認識到更多不同的領域。

身邊同學的志願不是醫生就是律師，

我怕血肯定做不到醫生，做律師又

不知是否真的適合，雙學位一次過

讀齊商業及法律兩大範疇，感覺上

像值得一試，於是就決定報讀。」

不過原來她還看中課程的靈活性，

「因為首三年是 BBA佔比較多，也

有涵蓋法律知識的課程，去到第四

年才主力攻讀法律，如果屆時覺得

不合適，可以即時退出提早畢業。

當時真的有申請去歐洲實習，打算

向商界發展，入讀後不久新冠疫情

爆發，結果全部行程需要取消；心

想既然留在香港又沒事可做，不如

繼續完成課程，誰知完成法律博士

（JD）後，原來還未能外出執業，要

再修讀法學專業證書（PCLL），然

後跟師父才能成為大律師。」畢業

後她師從潘熙資深大律師、高東利

大律師、歐律治大律師、陶榮博士

本Ԓމ大ࢪܛ的௱（22ձᑊ工商管理及ܛج௹ɻ / 
23研究院جኪ專業ᗇ書），工ቱ時ග݊一ΤႾᙆ，兩

年前ੂා時人שᙲ影˪發бίʃߎ書，網ʾڿ以「௰ߕ
Ⴞᙆ」的ᚑ。現ྼ中，μᙂ得個人̮Ⴖ不重要，事事ڌ
現၈ᔖ才݊μ的目ᅺ，「ϽႾᙆ時，人༑ҢලԔ
߮，ᙂ得Ң不˄可能做到，வᅵˀϾዧᎸ了Ң，ᜫҢрɢ
ᗇІʉ݊可以做到的。」 ▲  疫情期間，Natalie 參與「童心抗疫

YouAndMe」行動，為 30萬基層兒童家
庭分裝抗疫物資包。

▲

  梁凱程於 2025年 1月獲高等法院認許為大律師，並擬專注於一般民事及
刑事案件。

輔警與大律師的雙重角色

梁凱程以服務社會為己任
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及謝英權大律師五位師父，慢慢認

清自己的路。「師父中有專攻刑事，

也有專注民事的，所以兩邊均有涉

獵，但始終有讀工商管理的背景，

對商業糾紛調解會最有興趣。我很

感激五位師父教曉我很多東西，給

予我很寶貴的機會接觸不同事物，

也滿足了我什麼也想嘗試的性格。」

為學業放棄赴外地拍廣告

正因為敢於嘗試，梁校友說最難忘

的體驗，肯定是讀大學時當了五年

模特兒。「朋友認識模特兒公司，

介紹我去做模特兒。特別是大學假

期赴台灣、澳門參與時裝秀和品牌

廣告拍攝的經歷，是很有趣的體驗，

因為每項工作都是全新的經歷，總

是在不同的場地與不同品牌合作。

沒人會教你怎樣做，唯有即場邊做

邊學，令自信心及溝通能力迅速提

升，對日後無論律師還是輔警的工

作也大有幫助。」

不過當模特兒要面對的，往往是工

作與讀書之間的

抉擇，「很記得

有兩個工作，一

個是遠赴西班牙

拍跑車廣告，另

一個是去上海拍

洗頭水廣告，兩

次中選也碰巧與

學校考試撞期，

結果要放棄。我

覺得讀書考試才

是本份，雖然這

些機會確實很難

得，但二擇其一

定必是以學業為重。後來有機會參

與 TVB節目《美女廚房》，也是因

為拍攝時間正值暑假才成事。」

當上輔警朋友都受影響加入警隊

三年前加入輔警，Natalie說是想多

見到社會真實一面。「擔任前線警

員，會較易對人和事有設身處地的

想法；當然，如果我是刑事律師會

更有幫助，能夠多理解案件處理程

序及條例，但是後來發現無論什麼

案件，也覺得當上警察後培養了個

人的同理心，對處理案件也有幫助。」

至於被小紅書讚譽，也是經朋友口

中才得知。「本身沒有使用小紅書，

當然也多謝網友的讚美，但身邊人

因此事知道我的工作後，確實令他

們有興趣去了解輔警工作，律師行

甚至有同事因而想去投考。有次去

健身，發現有對情侶長時間偷看我，

最終男方鼓起勇氣問我是否那位『最

美輔警』，原來女朋友想學我報考，

我慢慢解釋整個投考流程，能帶動

其他人加入警隊服務社會，也是一

件美事。」

除了輔警，梁凱程還兼任青年發展

委員會委員、九龍城區青年社區建

設委員會委員、中國香港體育協會

暨奧林匹克委員會（港協暨奧委會）

會員紀律委員會委員等多項公職，

盡自己所能貢獻社會。即將於今年

九月到北京攻讀法律碩士課程的她，

將鑽研國際仲裁和調解，也希望為

香港長遠發展獻一分力，「政府已

宣布 2026年在灣仔成立國際調解院

總部，未來將朝着成為世界調解之

都的目標進發，我亦希望能裝備好

自己，作出貢獻。」
▲  要數最遺憾的事情，梁校友（左一）說新冠疫情期間要用 Zoom上課，踏足中大校園的
機會減少，「唯有現時不斷參加校友活動，重新加強自己與中大的連結。」

▲  從事輔警令她有機會接觸不同背景的優秀人士，包括大學教授，
為 Natalie帶來很多互相學習的機會。
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2025 中大青年校友職業發展日

「2025中大青年校友職業發展
日」 已於 3月 15日在中大校
園圓滿舉行。今年活動特別以
「Career Power Up」 為 題，
旨在為青年校友的職業前景注
入強勁動力。活動節目內容豐
富，除了７場互動分享會、實
用工作坊，以及多達 60節的
職業諮詢環節外，亦特別加
設「品酒」、「LinkedIn工作
坊」、「男士化妝工作坊」及
「形象照拍攝」等實用又有趣
的新項目，迎合青年畢業生職
場所需的技能，給予校友最有
力的支援。

▲

   中大副校長陳德章教授代表大學致歡
迎辭（圖右），並與校友傳承

基金執行委員會成員主持啟

動典禮，余茵娜校友（20
聯合新聞與傳播學）擔任

典禮司儀（圖左）。
2025中大青年校友職業發展日
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2025中大青年校友職業發展日
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���� 中大ڡ年ࣧʾᔖ業發展˚

2025中大青年校友職業發展日

1 7

4

2 8

5

3 9

10

6

7大互動分享會及工作坊

講者及主持（排名不分先後）

抗逆力 Level UP —— 做事如何馬到功成
1  梁嘉聰（崇基/英文）｜醫院管理局高級人力資源經理
2  沈慧玲（聯合/英文）｜電訊盈科 (PCCW) 集團人力資源總監
3    池文欣（崇基/心理學）｜香港鐵路有限公司總經理 ——  
人才管理及組織發展

平步青雲之上司攻略

4  嚴衞因（聯合/社會工作）｜澳洲聯邦銀行亞洲區人力資源部主管
5  沈韻莉（新亞/社會學）｜ Aqua Restaurant Group人力資源總監
6  李英傑（聯合/酒店及旅遊管理學）｜香港賽馬會人力資源高級經理

政府工．沉悶嗎？！

7   馬蔭德 （逸夫/食品及營養科學；研究院/食品及營養科學）｜ 
創新科技及工業局高級行政主任（行政）

Make Your LinkedIn Stand Out 
8  許雅婷（崇基/工商管理）｜米高蒲志（Michael Page）經理

【職場必勝學】個人化妝工作坊（男生 /女生專場） 
9  周子盈（聯合/生物）｜專業化妝師

【職場增值】與葡萄酒的邂逅

10 曹振盛（聯合/社會工作）｜朝光街叄號朝啡夕酒館葡萄酒顧問

▲   大會今年特設「Recharge Station」，備有精緻茶點，為參加者提供能量補給。
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11

13

12

14 15

逾       節諮詢環節

單對單職業諮詢

個校友會支持及參與

學長（排名不分先後）

11  黃劍文（崇基/會計；研究院/工商管理）｜港燈電力投資財務總監
12  張藹頌（聯合/工商管理）｜資深稅務與商務諮詢合夥人
13  梁嘉聰（崇基/英文）｜醫院管理局高級人力資源經理
14  王秀麗（聯合/工商管理 ; 研究院/環球商業）｜香港科技園人才及 
人力資源總監

15  劉俊樂（新亞/化學）｜ Crypto.com人才招募總監

       60

20

CV CLINIC

活動場刊

學長（排名不分先後）

郭碧蓮（崇基/經濟）
許玉麟（ 聯合/中國語言及文學； 

教育學院/教育文憑）
馮潔儀（聯合/經濟）
蔡明都（聯合/會計）
容朝暉（逸夫/電子計算）
崔栩峻（新亞/工商管理）
霍露明（ 新亞/機械與自動化工程學；研

究院/自動化與計算機輔助工程
學；研究院/自動化與計算機輔
助工程學哲學博士）

謝耀祖（ 新亞/統計；研究院/資訊與科技
管理）

雷炳森（新亞/專業會計學）
黃子峰（新亞/歷史）
林家樑（逸夫/專業會計學）
柯 廸（崇基/專業會計學）

謝尚偉（ 崇基/歷史；研究院/歷史；研究
院/工商管理；教育學院/學位教
師教育文憑）

陳偉峰（逸夫/經濟學）
温仲謙（崇基/統計學）
盧肇聯（ 新亞/中醫學；研究院/中風及臨

床神經科學）
劉緻雅（新亞/計量金融學）
張懿松（逸夫/中醫學；研究院/針灸學）
布鎮權（崇基/電子工程學 )
廖君澤（新亞/計算機科學）
李穎欣（逸夫/酒店及旅遊管理學）
陳嘉玲（崇基/專業會計學）
區梓桓（聯合/中醫學）
莊端儀（逸夫/工商管理）
陳焯彬（崇基/專業會計學）
殷芷彤（善衡/機械與自動化工程學）
張展瑋（ 逸夫/通識教育；研究院/中國語

言及文學）
袁惠玲（ 教育學院/學位教師教育文憑 

（小學））

中大校友評議會
中大校友會聯會
崇基學院校友會
新亞書院校友會
聯合書院校友會
逸夫書院校友會
晨興書院校友會
善衡書院校友會
伍宜孫書院校友會
和聲書院校友會

教育學院校友會
工商管理學院本科生校友會
中大會計聯網
中醫學院校友會
計量金融學校友會
統計學系校友會
創業校友會
經濟系校友會
機械與自動化工程校友會
歷史系校友會
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大ኪ͛ݺϼ̼া

項：項偉倫 溫：溫柔娣

周：周文健 林：林朗諾

周： 我們開始今天在二低活（編按：

二宿低座活動室）的激情對話！

項：聽返這個名詞很有回憶！

周： 剛才回來的時候，經過校巴站，

想起當年種種，現在面貌已完全

不同。

溫： 我讀書時剛好橫跨了四間書院變

九間書院的過渡期。

周： 四間書院又好，九間書院又好，

大家為何會選擇逸夫呢？

溫： 我是非本地生，完全不知道有書

院這件事，到我入學那天見到逸

夫書院，還在想那是什麼，後來

到O camp聽組爸媽解釋才知道，

當然來到逸夫是幸運的，是命運

的安排。

林： 我主要問學校師兄，有提到新書

院年資稍短，未有太多大型活動，

促成我去選擇舊書院。然後有相

熟的師兄是逸夫的，順理成章就

跟隨他們的選擇。

項： 真的是年代不同，我選逸夫是由
▲

 （左起）項偉倫、林朗諾、溫柔娣及周文健重溫逸夫二宿的生活片段。

溫： 由本部斜路走上來，突然見到有

幢新建築，好奇是什麼來的。

林： 新亞有新宿舍，這邊也在建新宿

舍。

溫： 還有伍宜孫那邊？

項： 我估計在座各位，只有我是讀書

時沒有聽過伍宜孫的！

逸夫二宿的深厚友誼
項ਃࡐ（04අ˃計ၑዚ߅ኪ）、13）ࢌݓඅ˃訊ࢹ工

ኪ / 14研究院信ࢹ工ኪ）、մ文（14අ˃
ኪ）及ࣦ؍ፕ（19අ˃ᖹኒ / 22研究院臨䉺ᖹኒኪ）ேಀ
入Иඅ˃ୋɚኪ͛ٸ（ɚ），不ߒϾΝႭίٸഐʹ的
ࣚߒʾ݊一ቁɿʾ，一Ν歷人͛大事，ʱ݊定ಂ相܃
༷Мگ。他ࡁႭ፯අ˃，ᒔ要入И遠ᕎࣧˋ१的ɚ，大
多݊ᎇձʘ人，࢙相ஈ，ΪϾ成就了வ份ᗭ得的ʾሒ。
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於逸夫夠新，有問過師兄師姐，

哪間書院的宿舍最好玩，他們都

答逸夫，於是就做了決定。

周： 反而我有幾個原因，一是表姐是

逸夫的，當年參加她的畢業典

禮，見到這裡有無敵大海景，覺

得很美；二是個人喜歡將住宿及

讀書的地方分隔開，讀經濟大多

在崇基上課，如果在逸夫住宿，

一個山上一個在山腳火車站，就

百分百符合我的要求；最重要

一點是逸夫沒有 FYP（Final Year 

Project）⋯⋯

林： 這個確實是重點！

周： 對！最後一年我們是過得特別輕

鬆的。

林： 你講到才想起這一點，當初確實

有此考量在內。

周： 你們在二宿住了多久？又怎認識

到你的同房？

溫： 我是 17歲入大學，還未成年，最

記得很多同學都申請了大學那張

信用卡，而我未夠年齡申請。同

房都是大學安排的，剛巧她與我

同樣是澳門人，住進宿舍最大感

覺是要學習在新環境怎樣運用你

的自由和建立規律的生活。

林： 一般都係由 O camp開始，同房

正是大O同組的組員，填表時我

們申請了二人房就成功了。

周： 那時你沒有申請四人房？

林： 四人房的數量好像較少，所以沒

有申請。而我選擇了二宿，主要

是公共空間比較多。

項： 那你們是否住足四年？

林： 這就要取決是否只計正宿生，因

為我 Year 1及 2都夠宿分，但

Year 3不夠分，幸好認識了宿舍

中一班好友，所以能夠在這裡打

滾四年！

溫： 我的情況是必宿的，大家都會很

羨慕，我那時是讀三年的。

周： 我也是讀三年的。

項： 我也是三年的，住足三年。

林： 原來只得我是四年！

項： 我的同房是小學同學，完全與 O 

camp無關，他跟我說一起選擇

逸夫，我就跟着他的選擇。其實

我是二宿及國宿（國楙樓）都有

住過的，當年二宿很新，房間望

到吐露港，認真一流！不過距離

校巴站有點遠，每次追不到校巴

就索性回宿舍，所以最初兩年住

二宿很少上課的，最後一年住國

宿，新淨程度不及二宿，但位置

較為方便，而且人氣很旺，不知

何解電視房時常聚滿人，二宿這

邊有時會靜一點，兩邊各有不同。

溫： 我也是兩邊都有住過的，國宿我

住四人房。

周： 原來國宿有四人房，也是第一次

知道！

溫： 二人房感覺上是一人一邊，但四

人房中間有個 common area，感

覺像有個大廳。

周： 兩旁都是雙層床？

溫： 對！是雙層床。

周： 中間寬敞到可以開枱。

項： 原來我是沒有去過四人房的。

周： 四人房只會在低層，高層沒有的。

林： 這亦是我沒選四人房的原因，想

住得高一點，我好幸運住進了最

高那層。

周： 我也是住足三年的，第一年是二

高七樓，第二年是二低四樓，

望到的海景很美，第三年是二高

十一樓，都是在二宿入面渡過。

第一年同房是中學同學，他沒有

去O camp，又想找個人一起住，

於是我選了他。第二及第三年同

房是大O組員，跟他朝夕相見真

的是有如家人的感覺。我也很認

同二宿坐校巴確是不方便，但確

實這裡空間較多。

▲  周文健（左）與身旁的室友至今是朋友，
堪稱 BFF。

▲  林朗諾（前排左三）積極參與宿生會。
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溫： 你現時還有跟同房聯絡嗎？

周： 有，維持每一、兩個月見面，明

天已約了他打波，去年還一起去

旅行，相見好同住難，能夠找到

一個人能夠維繫這麼多年，確實

是非火常幸運。

林： 我也一直與同房有聯絡，畢業後

每年也有一起旅行，比較特別是

第一年房號是 1014，然後決定每

年 10月 14日都要聚會一次。

溫： 好浪漫啊！

項： 無論大O或宿生會，一大班朋友

一直都有聯絡，直到今天仍有很

多有工作上聯繫，又會相約外出

玩。

溫： 我也仍然跟同房有聯絡的，其中

一個同房是旅行的伙伴，上星期

才剛好去完旅行回來，每隔一、

兩年會去一次，而且畢業後大家

會互相介紹工作給對方，也是失

戀時的傾訴對象，完全知曉對方

的人生大小事。雖然說相見好同

住難，但我在逸夫遇到的宿生，

都是好夾的。

周： 我覺得選擇逸夫的，有一種相同

特質。

林： 是較為隨心隨性的。

周： 不怕攀山涉水來到這裡，就證明

大家都是相似的人。

項： 我覺得一起住這麼長時間的關鍵，

是因為大家知道對方太多秘密，

就算是多要好的朋友，應該很少

會有一個人，完全知悉你所有生

活習慣，然後互相忍讓⋯⋯

溫： 除了室友，是否還記得其他人，

例如舍監？

周： 當年我的舍監是一男一女，分別

是陳竟明及 Lucy，我跟他們互

動，因為宿生會籌備活動，會找

他們來頒獎，宿生會又會組織農

曆新年跟舍監拜年的活動。

林： 我也是這兩位舍監，宿生會時常

邀請他們參加活動，較有印象是

舉行烹飪比賽，舍監也很投入，

願意分享他們的廚藝。

項： 最有印象是陳竟明，很喜歡跟宿

生們一起玩的，參與宿舍活動也

很多，又會時常跟我們講笑，關

係很親密，與學生打成一片。

林： 我們加了他的 Facebook的，有

一天他在 Facebook分享了一張

宿舍相片，是有很多雜物的，已

經記不起是哪個位置了，舍監寫

了一句：「你以為這裡是貨倉嗎？」

這件事我們也談論了很久，所以

他 Facebook一舉一動也成為我

們的焦點。

溫： 我也加了他的 Facebook，有點互

動是好事。但我其實是有點怕他，

因為是 Year 1「屈蛇」，有太多

次被人「打蛇」被捉的記錄，如

果再被捉就會很嚴重。收到警告

信後，很珍惜在逸夫的機會，後

來都很小心，記熟這裡所有門口、

通道、閉路電視位置，甚至擬定

逃生路線。

林： 我都記得組爸媽有說過，二宿跟

國宿最大分別是這裡有四個門

口，國宿只要封了正門，「屈蛇」

的就走不掉。

溫： 所以我在國宿是完全沒有「屈蛇」

的。

周： 其實「打蛇」宿生會是預先知道

的，所以跟宿生會打好關係十分

重要！宿生會總會指派一個人到

保安房，全程監察住閉路電視是

否有人逃走，所以你考慮閉路電

視這個因素是很重要！最記得有

次走漏了風聲，大家知道當晚會

「打蛇」，然後我回

到宿舍時，見到大

排長龍很多人在買

蛇票，最後那次結

果也沒「打蛇」。

▲  溫柔娣（後排左一）與 ShawBand莊員
「扮蕉」出席活動。

▲  項偉倫（前排左四）與他的宿友。
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ԟ些年的中大

Year 1果陣未有分咩 1A 2 3 4

號線，去到畢業果陣就有了。

Year 1坐上本部之前，組爸

媽仲介紹喺「左手邊」有一

片竹林，而家果片竹林變成

咗 YIA啦！

有一次我在校巴上遺

漏了手機，當時已接

近晚上七點，正好是

N車替代 1A車行駛

的時段，無法在原地

等待校巴折返。情急

之下，我趕緊跑到何

宿附近的停車場，幸

運地趕上即將離站的

校巴，最終成功找回

手機！在校巴上遺失

物品真是驚險萬分。

新亞搭 N巴落山中間站無人上，好似過山車

咁超快落咗山 （當然司機係無超速的）。

大學生活那些年，最難忘就是有時候會

站著乘搭校巴上山落山，鍛鍊平衡。

???中大
校巴

中大ࣧˋ不ස݊˙便大ࣧ߈的ʹ通
工Ո，Ν時һସ載ഹ無ᅰሳ事ၾΫኳ。今ಂ
Ңࡁतйϗණ了多ࣧʾ的ʱԮ，ᜫ大一
ৎ重ԟ些年࠱ภ中大ࣧˋᗭҙ的ᓃဈ！

關於中大校巴的回憶，是在夜深人靜時離開

百萬大道圖書館，偶然搭上一輛裝飾著繽紛

彩燈的校巴，伴隨著車廂內播放的流行音樂，

頓時充滿熱鬧的氣氛，也為在圖書館埋首苦

讀一整天的疲憊，畫上一個愉快的句點。

仲記得 Year 1果時成日都要係 YIA同 MMW之間

來回上堂，有一次搭校巴上到 UGYM果時，有位

啱啱上完 PE堂而又身形龐大嘅同學坐咗喺我隔

籬，當刻已經完全感受到果位同學所散

發出嚟嘅男人荷爾蒙。當架校巴喺彩虹

樓下面高速轉 90度彎上山嗰下，我真

正體驗到咩叫離心力，再加埋俾嗰位

同學壓一壓，立即變咗做紙片。

2017年中大校友日，當年有參加迫巴士大挑戰。

夜晚坐 N車原本要喺新亞坊落，點知過咗站，

要兜一個大圈遊覽中大先可以返到 NA。

▲  2016年中大校友日紀念品

籬，當刻已經完全感受到果位同學所散

星期六返中大上碩

士課，剛上了校巴，遠

遠見到一位舊同學加快腳步

想趕上來。雖然佢最後都趕

唔切，要等下一班，但我

心裡竟然有種微妙的慶

幸感覺。

     經常喺大學行政樓，搭

錯 8號上返本部而唔係落山。

當年 1號仲係熱狗巴，現已成為集

體回憶，想當年搭落又冇乜印象

覺得好熱。
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海內外校友殷切接待中大交換生
中大ࣧʾཁ̺全球，ί 31個ყ城市均ண有ࣧʾଡ଼ᔌ及網ഖ。多年來，ชᑽࣧʾࡁ每年
ጐ響Ꮠࣧʾ事ਕஈ的խᝫ，ᆠ情ટܙ前往當地ʹݴኪ୦的中大Νኪ，Ԩމ他ࡁԶ心
ᗫᕿձቇʲ支౪。

Ν時तйჼᑽԒஈ以ɨ地ਜ的個йࣧʾ支ܵm

生活資訊

感謝以下校友會嚮應支持

當地文化 人際網絡 觀光指南

本年ܓટܙኪ
͛人ᅰ

356• 香港中文大學海外校友會（北加州）
• 美國大華府香港中文大學校友會
• 香港中文大學美東校友會聯會
• 香港中文大學校友會德州分會
• 香港中文大學夏威夷校友會
• 香港中文大學校友會 - 美國中西部分會
• 香港中文大學安省校友會
• 香港中文大學卑詩省校友會
• 香港中文大學卡城校友會

美國（密歇根、麻省、波士頓及匹茲堡） 英國（伯明翰） 荷蘭  瑞典  韓國

• 香港中文大學英國校友會
• 香港中文大學法國校友會

• 香港中文大學京津校友會
• 香港中文大學上海校友會
• 香港中文大學商學院上海校友會
• 香港中文大學台灣校友會
• 香港中文大學新加坡校友會

• 香港中文大學澳洲校友會
• 香港中文大學紐西蘭校友會
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城市觀光

茶敘交流

結交師友

新春聚會

郊外遠足

四位中大德州交換生 Anna、Ian、Chenhao和 Zihao來侯城參
與德州校友會在 2月 9日舉行的春節晚會，在侯城校友家中共
聚一晚之餘更順道暢遊侯斯頓名勝，包括太空中心、中國城、
水牆公園及自然科學博物館。校友會祝願同學們學有所成，增
添豐盛人生，更上一層樓。

三位於悉尼參加交換生計劃的中大學生 Chloe、Joanna 和
Sherry於 3月 22日與當地校友會相約茶敘，各位身處澳洲的
校友都很有興趣知道三位交換生在悉尼的學習和生活情況，並
且互相交流信息，大家都度過了一個愉快，充滿笑聲的下午。

中大交換生 Zihao在完成交換生計劃後，於美國矽谷找到實習機會，轉接時間回侯城短住，與德州校友會余國斌校友（78崇基物理）
及陳永明校友（63新亞中文）深入交流，順道觀賞德州墨西哥海岸的美國戰艦及品嚐侯城美食。

每年澳洲校友會都會舉行農曆新春團拜，今年的團拜於 2月 15
日舉行，更順道慶祝校友會三十周年紀念，出席者超過百人，
中大交換生 Angus和 Matthew今年也是座上客，除了認識師姐
師兄之外，他們都非常融入和參與席間活動。

澳洲校友會一年一度的秋季旅行，今年於 4月 25日在風景優美
的納拉賓湖舉行，當天風和日麗，出席人數超過五十人，中大
交換生 Matthew亦應邀跟校友會一起步行環湖一周，享受悉尼
晨光，順道跟師兄師姐交流他的交換生生活。
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矽谷校友會     ：
（2024年 8月 17日）

與香港大學北加洲校友會舉行聯校活動，幾十位校友及他們的家人一起爬山。

紐西蘭校友會    ：
（2025年 2月 8日）

舉行蛇年新春聚餐，廣邀校友攜同親友一同參加，並同慶祝新一年。

英國校友會     ：
（2025年 2月 8日）

40多位校友及家人相聚於倫敦南部索頓（Sutton），一同享用中式午餐並交流生活點滴。

聯合書院校友會   ：
（2025年 2月 15日）

新春團拜茶敘邀得蔡興華女士主講「2025乙巳蛇年運勢預測」，藉以加強校友聯繫。

教育學院校友會   ：
（2025年 2月 15日）

在九龍草地滾球會舉行文化康樂活動，吸引 80多名校友及其親友參與。

澳洲校友會     ：
（2025年 2月 15日）

蛇年新春團拜筵開十席，畢業校友橫跨半世紀。當日活動包括各類遊戲、財神派曲奇、二胡及大提琴合

奏和壓軸大抽獎，場面熱鬧。

ٞ谷ࣧʾึ

ᑌ合書院ࣧʾึ

ዦࣧݲʾึ

ॲГᚆࣧʾึ

ࣧʾึԃኪ院ࣧʾึߵ

༰早前ݺ動

2月
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聯合書院校友會   ：
（2025年 2月 15日）

13位校友探訪麥當勞叔叔之家，秉承書院「明德新民」校訓參與社會服務，向病童送上關懷。

和聲書院校友會   ：
（2025年 2月 22日）

於唐宮中餐廳舉行春茗晚宴，宴請院長任揚教授、校友會會員及和聲校友，大家共聚享用精美中菜，並

參與麻將玩樂及抽獎。 

日本校友會     ：
（2025年 2月 22日）

8名校友出席在東京都高田馬場舉行 80~90年代粵語流行歌曲音樂會，其中三位校友負責電子琴和演唱。

內地生校友會    ：
（2025年 2月 22日）

由內地生校友會、內地本科生聯合會與上海總會攜手舉辦的「家在香江」乙巳年春茗午宴在上海總會圓

滿舉行，逾 150位校友與社會各界人士齊聚一堂。 

矽谷校友會     ：
（2025年 2月 22日）

幾十位校友及他們的家人參與了年度春茗晚宴和抽獎活動。

卡城校友會     ：
（2025年 2月 22日）

舉行年度大會及周年晚宴，舊雨新知濟濟一堂，共 38人出席。席間少不了師兄師姐們分享人生閱歷，校
友們互相交流近況。

校友校長會     ：
（2025年 2月 28日）

近 50位中大校友校長參加「深港兩地情．漫遊港中深．華潤考察團」，到訪中大（深圳）、深圳阪田人
工智慧與機械人研究院及華潤集團。

內地͛ࣧʾึٞ谷ࣧʾึ

ձᑊ書院ࣧʾึ˚本ࣧʾึ

ᑌ合書院ࣧʾึ ̔城ࣧʾึ ࣧʾࣧึڗ
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3月

南加州中大校友會  ：
（2025年 3月 1日）

舉辦春茗午聚，多名校友出席。

日本校友會     ：
（2025年 3月 18日）

5位校友相約在東京都港區新橋共進晚餐，渡過一個愉快的晚上。

聯合書院校友會、  ：
伍宜孫書院校友會、

和聲書院校友會 
（2025年 3月 20及 25日）

三間書院校友會合辦葡萄酒之旅活動，品嚐吳光誼校友（05聯合訊息工程學）創辦 MyiCellar 挑選的紅
白餐酒。

數學系校友會    ：
（2025年 3月 22日）

舉行 2025年會員大會暨周年聚餐。

文化管理碩士校友會 ：
（2025年 3月 28至 29日）

「文化管理碩士課程校友論壇 2025：實踐篇」順利舉行，多名校友和老師參與演講、討論及擔任主持，
互相交流。

加ψ中大ࣧʾึی ˚本ࣧʾึ

ᑌ合書院ࣧʾึ、ͼ֝書院ࣧʾึ、ձᑊ書院ࣧʾึ

ᅰኪӻࣧʾึ 文化管理၂ɻࣧʾึ
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4月

5月

成都校友會     ：
（2025年 4月 19日）

今年是成都校友會成立 15周年，在成都金融城交子雙塔會議中心舉行活動，包括專題分享、回顧校友會
發展歷程，互動交流、參觀交子雙塔、聚餐茶敘等。

澳洲校友會     ：
（2025年 4月 25日）

秋季旅行於風景怡人的納拉賓湖環湖一周，天氣晴朗，秋色醉人，步行完畢還準備了甜柑、曲奇餅和薑

汁豆腐花款待。

校友高爾夫球會   ：
（2025年 5月 5日）

第八屆大學校友高球邀請賽於東莞鳳凰山高爾夫球場舉行，由梁康宜（17聯合運動科學與健康教育）獲
總桿亞軍，鄧金榮（86聯合企業管理）獲淨桿亞軍，梁果華（77聯合數學）則獲最遠發球獎及最近洞獎，
團隊總桿亞軍由中大奪得。

南加州中大校友會  ：
（2025年 5月 7日）

進行一月一次的點心茶聚。

成ேࣧʾึዦࣧݲʾึ

̏加ψอԭ書院ࣧʾึ 加ψ中大ࣧʾึی

ࣧʾ高ဧ˃球ึ

北加州新亞書院校友會：

（2025年 3月 29日）
於三藩市灣區中半島 Belmont市舉辦點心餐聚，校友暢談近況，談笑甚歡。
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內地生校友會 2025幹事會名單
會長 朱彥霖 （13聯合工商管理）
副會長 王雅媛 （08逸夫工商管理）
 邵冬妮 （13逸夫工商管理）
秘書長 文　翰 （15逸夫工商管理）
副秘書長 周丕晶 （17和聲工商管理）
財務總監 張宇涵 （15研究院金融學）
研究生總監 何　宇 （19研究院大中華地區的政府與政治）
宣傳總監 李一未 （15善衡專業會計學）
技術總監 許嘉雁 （23崇基工商管理）
校內組總監 陳澤宁 （23和聲數學與信息工程學）
活動策劃總監 鄭煊諾 （23聯合日本研究）
 洪遠澎 （25崇基計量金融學及風險管理科學）
會員招募總監 程俊杰 （22聯合工商管理）
區域負責人 施洋洋 （24新亞工商管理）
 王海杉 （17聯合酒店及旅遊管理學）

新加坡校友會 2025-2026年度幹事會
會長 黃浩峻 （12逸夫專業會計學） （左二）

副會長 李榮坤 （06崇基建築學） （右三）

財政 江建就 （09研究院數據科學及商業統計） （右一）

秘書 黃偉雄 （00逸夫計算機工程學） （左一）

幹事 潘惜嬌 （80崇基財務） （左三）

副幹事 李嘉怡 （05新亞統計學）
 袁何懿 （19研究院風險管理科學）
審計 劉愛斯 （00新亞專業會計學）
 翁冠輝 （05崇基自動化與計算機輔助工程學） （右二）

英國校友會 2025-2027幹事會名單
會長 鄧偉宗 （03崇基計算機工程學）
副會長 吳敏華 （87崇基英文）
幹事 林艷萍 （21研究院幼兒教育）
 李紅蕾 （07研究院決策科學與企業經濟學哲學博士）
 蕭垚靚 （21新亞生物化學）
 曾健鵬 （05研究院工商管理）
 梁祐誠 （07崇基化學）
 章其嘉 （90聯合數學）
 張肇忠 （04聯合分子生物技術學）

中大安省校友會 2025幹事會名單
會長 陳協佳 （78新亞市場） （左四）

第一副會長 吳思雄 （99研究院工商管理） （左五）

第二副會長 姚麗萍 （81崇基社會學）
文書 曾綺雲 （01新亞中國語言及文學） （左三）
財政 祝嘉樂 （20聯合風險管理科學）
幹事 王惠芳 （78新亞中國文學） （左二）

 朱起疆 （74崇基宗教知識） （左一）

 張承亮 （01新亞物理） （右四）

 周泳豪 （14逸夫生物醫學工程學） （右二）
 袁凱敏 （18伍宜孫生物學） （右三）

 賴亮因 （20研究院會計學） （右一）

德洲校友會 2025幹事會名單
會長 顧淑芳 （86聯合英文） （左三）

副會長 李桂芬 （79新亞新聞及傳播） （右三）

財政 何思敏 （92逸夫工商管理） （右二）

文書 吳俊瑋 （10研究院生物化學及生物醫學） （右一）
康樂 陳慧婷 （13研究院哲學） （左二）

總務 黃希賢 （95聯合建築學） （左一）

矽谷校友會 2025幹事會名單
會長 傅家權 （07聯合計算機工程學）
副會長 葉宇堃 （06逸夫計算機科學）
秘書 周靜嫻 （92崇基經濟）
財政 黃漢勇 （00研究院電子工程）
幹事 周俊邦 （08新亞計算機工程學）
 何浩綱 （08崇基計算機科學）



ʃܯዄ Ꮈኪ行動
中文大學校友發起，歡迎公眾參與

•  香港中文大學校友會聯會教育基金會  中國教育發展基金管理     • 1995年起服務中國貧困農村基礎教育

• 香港政府核准免稅團體     • 義工自付行動開支，捐款不扣行政費，確保專款專用

 • 建校     • 獎學金 
• 勵學金  • 教師培訓

支票抬頭「小扁擔勵學行動」，請寄：

香港新界沙田 馬鞍山頌安邨 香港中文大學校友會聯會陳震夏中學 轉「小扁擔」
香港新界沙田 香港中文大學 校友事務處 轉「小扁擔」

ʃܯዄ

• 

三十年彈指一揮間，小扁擔從一

個誕生於 1995年暑假的構思，演化
成為承載無數孩子希望和夢想的橋

樑。在那個夏天，幾位有遠見的校友

聚集，決心響應「香港中文大學校友

會聯會教育基金會」的倡議，助力內

地教育。最初的目標是捐建學校，但

在實地考察後，校友們認為，眼前最

迫切的問題是許多學生交不起學費。

於是，一個助學的計劃——「勵學

金」，由此展開。

小扁擔，這個名稱充滿深意，承

小扁擔的三十年旅程：愛與承擔的見證 載的不只是物品，更是人與人之間的

真情。在廣東話中，扁擔既象徵了中

港兩地的平等交流，也體現了農村那

股簡樸卻堅韌的精神。加上「小」字，

不僅拉近了與小學生的距離，也讓名

字多了一分親切感。

三十年來，小扁擔經歷過無數風

雨，但無數校友和捐獻者用愛與行動

守護它。幾百位捐贈者的善心，化作

助力無數學子的勵志故事，受惠人數

數以萬計。他們的堅持讓人明白，一

根小扁擔雖微小，但合眾人之力，便

能承載千斤重任，翻越高山遠洋。這

是一段充滿意義的旅程，也是愛與承

擔的最真實寫照。

希望未來，小扁擔能繼續踏實向

前，延續這份跨越地域的教育使命。
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ձᑊ合ਨྠմ年ࠪᆀึ

和聲合唱團մ年ࠪᆀึ
2024/25年ܓձᑊ合ਨྠմ年ࠪᆀึ 3月 28˚ί利Ҏฐࠪᆀᝂᑘ行。今֣ࠪᆀึ以「ऎ
˂ʘࣚ{ᜫ心ᜳІ由࠭ജ」މ˴題，Τᚑࠪᆀᐼ္੦ɿ౮બ及合ਨྠᚥਪӸᒳ௹ɻ፯
՟了有大І್ʩ९的Ϝ目，ᜫᝈ能ீ過ࠪᆀطᓹ心ᜳ。ࠪᆀึᒗሗ了香港中文大ኪ（深
έ）ኪා書院合ਨྠ及ዦژ大ኪᎍޜ؇ߵᐤ書院ᎍᑊ൘ྠ一Ν合作စ̈，ίڌစഐҼ前һ
ၾձᑊ͛ࢪ、ࣧʾ及現場ᝈ合ਨΤϜ�Top of the world�，以Ոชݑɢ的ंࠪމ؟
ᆀึ劃ɪ完ߕ的̩。

▲  作為中港交流的橋樑，每次都樂見不同的校友跟他們的下一代參與訪校交流活動。
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大學消息

APAIE年會暨展覽是全球三大國際教育會議之一，雲集國際教育翹楚、大學

領袖、政策制定者、相關行業人士及全球專家，共同探討高等教育的重要議

題及新趨勢。教育局局長蔡若蓮博士於 2025 APAIE年會暨展覽

閉幕及交接儀式上接過 APAIE旗幟，象徵中大正式接任下屆主

辦單位。大學將於 2026年 2月 23至 27日全力舉辦此次具深遠

影響力的國際教育盛事，以進一步推廣「留學香港」品牌，鞏

固香港作為國際專上教育樞紐的領先地位。

中大將主辦 2026亞太國際教育協會年會暨展覽
促進亞太區協作 共創全球教育新里程

更多內容

委任潘偉賢教授出任常務副校長
大學校董會於 4月 22日通過，委任中大署理常務副校長、副校長（教育）及偉倫統

計學教授潘偉賢教授為常務副校長，任期五年，由 2025年 4月 23日起生效。 更多內容

大學於 4月 8日舉行劉達泉華人腦衰退疾病科研中心（研究中心）命名典

禮。研究中心承蒙劉達泉先生慷慨捐助，將致力為本地華人研發嶄新的診

斷方法與治療策略，以應對與年齡相關的常見腦退化疾病。

命名典禮由校長盧煜明教授、捐款人華創國際實業有限公司

董事長劉達泉先生、劉耀東先生、劉達泉華人腦衰退疾病科

研中心主任兼中大莫慶堯醫學教授莫仲棠教授共同主持。

中大成立「劉達泉華人腦衰退疾病科研中心」 
制定策略應對與年齡相關的腦部疾病

更多內容

雙方將基於商湯粵語大模型 Sensechat，共同開發法律資訊 AI

模型，助力法律制度和行業的數碼化轉型，提供全天候無間斷

的法律資訊服務，致力回應市民對多類常見法律議題的切身關

注與資訊需求 , 亦會開放予香港公眾使用，為香港市民提供專

業、便利的法律資訊服務，讓科技真正普惠民生。

法律學院與商湯科技簽署合作備忘錄 
攜手開發法律資訊 AI模型 
推動科技普惠民生

更多內容
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建築學院副教授鍾宏亮教授領導的「梅子林復育計劃：透過協作修復

推動可持續地方營造的鄉村振興原型」項目，榮獲 2025年度泰晤士

高等教育亞洲大獎「藝術、人文與社會科學年度研究獎」。

該項目展現大學透過文化遺產保育研究及探索創新社區參

與模式，積極應對社會重大挑戰。

中大項目榮獲 2025年度泰晤士高等教育亞洲大獎
「藝術、人文與社會科學年度研究獎」

更多內容

獎項與榮譽

校長盧煜明教授榮獲 
美國出生缺陷基金會醫學博士獎
大學校長盧煜明教授，早前獲美國母嬰健康領域組織出生缺陷基金會（March 

of Dimes），授予 2025年「Richard B. Johnston, Jr.醫學博士獎發育生物學」，以表揚其

發現孕婦血漿中存在胎兒游離 DNA，繼而開創「無創產前診斷」（Non-Invasive Prenatal 

Testing，簡稱 NIPT）方法的革命性貢獻。該獎項在醫學界具有崇高地位，盧教授為該獎

項自 1996年設立以來，首位獲此殊榮的華人科學家。

更多內容

大學在第 50屆「日內瓦國際發明展」成績斐然，榮獲

34個獎項，創中大參展以來最佳成績，當中包括 7面評

判嘉許金牌、8面金牌、11面銀牌，以及 7

面銅牌。在這 33項得獎發明中，還有一項

同時獲得泰國外交部頒發的「泰國最佳國際

發明與創新獎」特別獎，今屆的傑出成就彰

顯中大在全球研究和創新領域的領導地位。

中大在日內瓦國際發明展勇奪 34個獎項 創歷年最佳成績

更多內容

科研成就

中大於國際期刊《先進材料》發表特刊〈CUHK 60th Anniversary〉，結集 26篇由中大及中大（深圳）

優秀研究人員發表有關材料科學的文章，涵蓋納米醫學、組織工程、再生醫學等範疇，突顯大學在該研究領域的

卓越貢獻和創新突破。

中大於國際期刊《先進材料》發表特刊  
展示多項尖端材料科學研究成果

更多內容
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聯合書院於 3月 12日至 19日主辦的「2024-25年度到訪傑出學人

計劃活動」已圓滿結束。本年度書院邀得南加州大學哲學、歷史和

會計學教授蘇雅學（Professor Jacob Sol）擔任到訪傑出訪問學人。

另外，一年一度的中大聯合人午宴於 3月 7日舉行，書院邀請在

中大工作的聯合書院校友回到聯合校園參加是次聚會，近 50位嘉

賓及聯合校友出席。聯合書院合唱團年度音樂會於 4月 8日假香

港中文大學利希慎音樂廳舉行，26位聯合書院合唱團成員登上舞

台，為觀眾帶來優美歌曲和充滿活力的表演。

聯合書院到訪傑出學人

和聲書院去年8月招募隊員出戰香港馬拉松的十公里賽事。

和聲書院院長任揚教授及 30多位師生校友，分別組成學生

隊、教師隊及校友隊參加賽事，經過多月在校園積極訓練

及調整身體狀態下，已於 2月 9日順利完成賽事。

和聲長跑隊出戰

2025渣打香港馬拉松

書院消息

為感謝佚名善長的慷慨捐款及朱氏家族對敬文書院發展的鼎

力支持，敬文書院將其中兩座大樓分別冠名為「風雩樓」及

「恩玲樓」，體現捐款對書院整體發展的重要貢獻，並進一

步推動書院延續「修己澤人，儲才濟世」的教育理念。

敬文書院舉行風雩樓及恩玲樓

命名典禮

中大醫學院、牛津大學、復旦大學與倫敦衞生及熱帶醫學學院（London School of Hygiene and 

Tropical Medicine）合作，進行了全球最大規模的同類研究，首次評估溫度對中國人口血漿蛋白的影

響。研究為了解全球日益異常的天氣如何影響健康提供重要見解。研究結果已在知名國際環境科學

期刊《Environmental Science & Technology》上發表。

完成全球首個分析溫度對人體近 3,000種血漿蛋白影響的
研究 發現超過八成與「血壓上升」或「缺血性心臟病」
發病風險相關

更多內容








